


Las cartas dirigidas a la sección «Cartas 
de los lectores» deberán ir firmadas con 
nombre y apellido, haciendo constar el DNI, 
y no superarán las treinta líneas, a ser 
posible mecanografiadas. 

Su publicación es facultativa de la 
Redacción, que así mismo se reserva el 
derecho de resumir su contenido. 

Fe de Erratas 
Como los lectores ya habrán adver

tido, en el artículo «Pedro Antonio de 
Marcan, siempre joven», de Antonio 
Enrique, publicado en el número 
anterior,se produjo un error de compa
ginación. El orden correcto de las pági
nas afectadas es: 17, 21, 19, 23. Nues
tras disculpas a los lectores y al autor. 
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66 11 55 

Autobuses 66 11 02 

Ayuntamiento 66 02 50 

Bomberos 66 47 66 

Centro Especialidades 66 0199 
Cruz Roja 66 05 66 
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Juzgados 66 01 10 

66 09 83 

Policía Municipal 66 02 54 

Renfe 66 06 25 
Taxis 66 05 37 

Urgencias Centro Salud 66 23 11 
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E S T E D O M I N G O 
\ / A S A P O N E R L A S B O T A S . 

Vive en directo e! mepf partido de la 

lomada con. " lobo" Carrasco, Mano 

Kempes, Manu Sarabia y Joaquín 

Ramos Marco 

Dirigido por Paco González, reíala 

Manolo Lama y anima 

José Domingo Castaño 
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PARA HABLAR DE DEPORTE 
LE DAMOS A LA PELOTA. 

p orque a la hora de hablar de deporte.. 

José Ramón de la Morena y Michael Robinson 

io hacen con más picardía que nadie, escúchales 

cada noche en la SER 

EL LARGUERO 
D o m i n g o « 23,30 a 1,00 h. 
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Editorial 
Urbanismo: el Plan a debate 

A las puertas del siglo XXI, la ciudad de Guadix y la comarca en general no 
disponen de adecuados instrumentos de planeamiento urbanístico, que permitan 
a estos caminar hacia el futuro sin olvidar su pasado, pero sin hipotecar el presente 
por un mal entendido progreso. Pensamos que es un contrasentido que una 
comunidad humana, mayor o menor, se mire tanto al ombligo de su historia, que 
acabe por perder el norte del progreso yendo a caer en pasados imaginarios, 
calenturientos o heladores. 

Tal vez si se planteasen soluciones intermedias que pudieran aunar, 
dialécticamente, los conceptos de la modernidad necesaria y del tradicionalismo 
irrenunciable de nuestros pueblos, se podría llegar a una síntesis que permitiera 
alcanzar (con una normativa clara, racional, económica y de sentido común; que 
obligase y obligara a ambas partes, ciudadanía y autoridades locales) esa meta de 
la que casi todos hablan y en la que se muestran de acuerdo, salvo cuando llega la 
hora de tentarse el bolsillo. 

La ciudad de Guadix (nuestro pueblo, como le llaman también) necesita con 
urgencia la puesta en vigor y con rigor del Plan General de Ordenación Urbana 
(PGOU) cuya revisión se encuentra ya expuesta en el Ayuntamiento. Pero 
urgencia no debe significar en ningún caso apresuramiento; y la exposición 
pública que ahora se abre debe de ser exactamente eso: una exposición pública y 
abierta, con la adecuada y necesaria publicidad y difusión, que se lleve y que 
llegue hasta las asociaciones de vecinos y culturales, hasta los centros de 
enseñanza y de ocio, para que el mayor número posible de ciudadanos exprese su 
parecer, muestre sus quejas, dé sus opiniones, se recoja el sentir de los mismos; se 
produzca en definitiva, un debate abierto en la ciudad, de modo que podamos en 
democracia participar en algo tan importante como es el planeamiento urbano de 
la ciudad o de los pueblos de la comarca. 

La exposición del PGOU pensamos que ha de hacerse con espíritu de partici

pación; con auténticas y verdaderas ganas de que la ciudadanía se interese. No 
hay que quedarse en la retórica de una democracia formal sino que debe de 
fomentarse más la participación ciudadana, dando facilidades para ello, en 
decisiones tan transcendentales como el diseño de la aglomeración urbana que 
forma cada comunidad civil en su afán de asentarse en un lugar para vivir. 

Se está creando un fantasma irracional, el de una ciudad como Guadix, con 
poco más de 20.000 habitantes de hecho, pero con un casco urbano capaz de 
poder albergar a 50.000. Esto hace que los servicios salgan más caros y por ello 
hemos de pagar más, existiendo sin embargo zonas o bolsas importantes dentro 
de la ciudad que están abandonadas y en las que los servicios públicos han de 
funcionar, y no a mínimos, como si fueran algo a extinguir. 

Es necesario que se gasten menos dineros en otras cosas y más en resolver 
problemas reales y urgentes. Si para muestra vale un botón, nuestro grano de 
arena ahí queda: hágase una propuesta por los servicios técnicos municipales de 
urbanismo que racionalice el espacio conocido como Plaza de las Américas (el 
terrorífico laberinto que tantos sustos, golpes y accidentes tiene en su haber) 
mediante el diseño de una rotonda que conjugue las necesarias vías de circulación 
con un lugar para el paseo y el esparcimiento, y la estética del conjunto monumen

tal de la Catedral y sus alrededores. 
Sométase, como cosa pública que es, a la ciudadanía, para que ésta opine y 

participe y lo sienta como suyo, y por último, si quedan dineros, realícese. Nos 
planteamos quedarnos sin feria (¡para lo visto...!) si fuera preciso, pero hágase. 
¿Les parece? 

En portada: Detalle de «El Diente y la Muela». 
A sus pies discurrirá la autovía. Foto: Picaro. 
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Tenemos que hablar 
Con Ernesto Páramo Sureda 
Director del Parque las Ciencias de Granada 

José María Molas 

En mayo de 1995 se inauguraba 
en Granada el único Parque inter
activo de carácter científico que hay 
en Andalucía, y el quinto de Espa
ña. Dirige este Parque, desde su 
creación Ernesto Páramo. Este ga
llego inquieto, natural de Lugo, lle
va en Granada más de 15 años y ha 
apostado fuerte por la renovación 
educativa y la aventura del conoci
miento. Hombre de amplio curricu
lum pese a su juventud, es Licencia
do en Derecho, Doctorado en Peda
gogía, Diploma por el Museo de 
Munich en gestión de Museos Cien
tíficos, Premio Andalucía de Medio 
Ambiente en 1993, miembro del Con
sejo Provincial de Medio Ambiente, 
fundador del Centro de Innovación 
Educativa Huerto Alegre, y redac
tor del Proyecto del Parque de las 
Ciencias de Granadafiguran entre 
otros aspectos de su amplio histo
rial. Estuvo en Guadix, invitado por 
Acyda para dar una conferencia y 
aprovechamos la ocasión para co
nocer de cerca la actualidad del 
mundo de las ciencias y de este apa
sionante museo que tenemos a nues
tro alcance. 

-Con el Parque de las Ciencias 
de Granada, se pretende divulgar 
la ciencia y acercarla a todos los 
públicos, especialmente a los estu
diantes. ¿Estamos los adultos a 
tiempo de aprender mejor el com
plejo mundo de las ciencias? 

-Claro. La curiosidad no es ex
clusiva de la infancia. Profundizar 
en algo siempre es complejo, ya sea 
la música, la filosofía o una ciencia 
determinada, pero la comprensión 
puede ser muy grande. Cuando en
tendemos algo mejor nos hacemos 
más libres. 

-Sabemos que hay una exposi
ción de saurios. ¿Hasta cuándo va 
a estar y qué es lo que aporta de 
novedad? 

-Hasta el 30 de noviembre. Está 
teniendo un gran éxito, tanto por el 
número de visitantes, como por el 
interés del público. Los reptiles son 
los primeros vertebrados que colo

nizaron realmente la tierra firme; 
son pues nuestros ancestros. En últi
ma instancia todos los mamíferos 
tenemos aquellos reptiles pioneros 
en el origen de nuestra cadena evo
lutiva. Es una ocasión única para ver 
una colección importante de saurios 
y observar 200 millones de años de 
historia en sus cuerpos, sus gestos, 
sus ojos. 

-¿Qué proyectos novedosos del 
Parque de las Ciencias nos puede 
adelantar? 

-Lo último ha sido la inaugura
ción de un nuevo programa de 
planetario:«La familia del Sol». Ha 
sido un acontecimiento notable para 
los amantes de la astronomía, que 
somos casi todos,¿no?. Lo próximo 
será «El Universo de Al-Andalus». 

-Hay un proyecto de jardín as
tronómico... ¿Está el futuro en 
observar e interpretar las estre
llas? 

-Ya escribió Shakespeare que "el 
futuro está en el hombre y no en las 
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estrellas". Nuestro futuro depende
rá mucho del conocimiento que sea
mos capaces de extraer de la reali
dad, incluida la astrofísica y la as
tronomía en general. La moda cícli
ca de la influencia de los astros en 
nuestro futuro es sólo una supersti
ción que daña a la inteligencia tanto 
como el mal de ojo o la alquimia de 
los metales preciosos. 

-Usted empezó con anteriori
dad su inquietud divulgativa y di
dáctica con el Centro de Educa
ción Ambienta] «Huerto Alegre». 
¿Cuál es su recuerdo de esa expe
riencia y cómo valora su impacto 
en la provincia granadina? 

-Fue una etapa de trabajo impor
tante. A comienzos de los 80 la edu
cación ambiental casi no existía en 
España. Tuvimos la suerte de for
mar un equipo muy cualificado y 
con mucha energía. Después de 15 
años, aquel esfuerzo pionero hoy ha 
dado sus frutos. Huerto Alegre está 
presente en los foros nacionales e 
internacionales, y sus publicaciones 
y programas gozan de prestigio en
tre los educadores y la administra
ción. Abrimos un camino que hoy 
recorre afortunadamente mucha gen
te. 

Creo que el éxito está en hacer 
las cosas con rigor y profesionalidad, 
impregnando el trabajo de los valo
res humanos que deben presidir la 
tarea educativa. 

-¿Considera que en zonas ru
rales como la de Guadix, quizá no 
sea tan necesaria o atractiva las 
escuelas de medio ambiente? 

-Al contrario, creo que el medio 
rural necesita más que ningún otro 
reflexionar su relación con el medio 
ambiente. Eso es algo que acepta ya 
todo ei mundo. Debemos involucrar 
a quienes viven en el medio natural 
y en el rural para que asuman el 
protagonismo de su protección y que 
no venga esta idea sólo de las ciuda
des. 

-¿No le parece que la sociedad 
actual está muy condicionada por 
la ciencia en su aspecto más mer
cantil, y en cambio parece que vive 

de espaldas a la misma, en su di
mensión social y política? 

-Creo que lo que sucede es que 
la ciencia y la tecnología nos influ
yen como nunca antes en todas las 
facetas de la vida, pero sin embargo 
la cultura científica que tenemos no 
está a la altura de esta gran revolu
ción tecnológica. Por lo tanto con
sumimos ciencia y tecnología, pero 
al mismo tiempo desconfiamos de 
ella porque la desconocemos. Esto 
puede ser peligroso por ello es esen
cial que la población se aproxime al 
conocimiento de la ciencia y que 
participe críticamente del presente 
en que vivimos, que nos guste o no 
está dominado por el conocimiento 
científico. Sin conocimiento no hay 
participación, y sin participación no 
hay libertad. La cultura, también la 
cultura científica es la llave de la 
libertad. 

- ¿ Q u é libro recomendaría 
para acercarse al mundo de las 
ciencias? 

-Los libros y revistas son buenas 
herramientas para acercarse a la cien
cia, por ejemplo «El Ogro rehabili
tado», de Cayetano López, o «Som
bras de antepasados olvidados», de 
Cari Sagan. 

—¿Y para entender mejor el 
medio ambiente? 

-«Alerta verde», de Manuel 
Toharia. 

-¿Qué reformaría de la actual 
enseñanza básica para ayudar al 
estudiante a salir mejor formado? 

-Creo que la reforma actual va 
en la buena dirección pero requerirá 
un gran esfuerzo, dinero, imagina
ción y participación de todos. 

-¿Nos iría mejor a la sociedad, 
si estuviera dirigida por sabios y 
científicos? 

-No, no hay sistema mejor que la 
democracia, los despotismos ilus
trados ya se han experimentado. 

-¿Es suficiente la razón para 
entender las cosas que pasan? 

-La razón es lo mejor que tene
mos para entender el mundo y orde
nar la convivencia. La superstición 
requiere menos esfuerzo que la re
flexión racional, pero es siempre in
suficiente. 

-¿Quiere añadir algo más? 
-Animar a la gente a buscar res

puestas, a entender el mundo que 
nos rodea, el medio ambiente, la 
tecnología, el cuerpo humano. No 
hay aventura mayor que la del cono
cimiento. 

-Muchas gracias. 
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D o n Miguel 
José Asenjo Sedano 

Entre sus muchos sucesos, agos
to nos trajo, a los que le conocíamos, 
la muerte súbita de Don Miguel R. 
Pastor, alménense de Abla quien, 
desde hacía muchos años, había 
adoptado a Guadix como su pueblo, 
y allí vivía, cerca de la parroquia de 
Santa Ana y el Caño Imperial. Por 
razones de salud no salía a la calle 
hacía tiempo. Era un cura sabio -
canónigo de la Catedral de Guadix-
seguramente el último eslabón de 
esa rica tradición literaria que, antes 
de Alarcón, ya tenía sus polos entre 
la Catedral y el Seminario. 

Antes de mi salida de Guadix, 
por los años cincuenta, solía acudir 
con otros amigos, estudiantes toda
vía a su refugio del Seminario Con
ciliar, donde era profesor. El Semi
nario quedaba a un paso del palacio 
de Peñaflor, la casa de don Lope de 
Figueroa inmortalizado por Calde
rón en "El alcalde de Zalamea". Eran 
los días gélidos de mi pueblo, aque
llos inviernos duros de sus casas 
como castillos y fríos inclementes. 
Acudíamos con veneración al calor 
de su brasero y de su palabra para 
oírle hablar -con maestría- de lo 
humano y de lo divino. Sobre su 
cabeza, sobre la penumbra de su 
lámpara, planeaba una lechuza 
unamoniana y una pintura al óleo del 
arcángel San Miguel pisando la ca
beza de Satán. Excéntrico en apa
riencia, tenía don Miguel bien ci
mentada su ingeniería cultural y su 
ortodoxia. Era hombre de sólida cul-
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tura, al corriente de todo lo que pasa
ba en el mundo, de agudísimo escal
pelo crítico. No se dejaba engañar 
fácilmente. Recuerdo sus ojos de 
águilabajo unas cejas pobladas como 
nidos. Fue el primer lector de todos 
nosotros, nuestro lector y crítico leal 
para siempre. 

Podría contar muchas cosas de 
este don Miguel. Mis amigos de Se
villa recordarán una vista hecha a 
Granada y Guadix allá por los seten
ta. Durante la guerra civil, joven-
císimo y recién cantado misa, lo sa
caron para fusilar junto con otro sa
cerdote anciano. Dialéctico ex-

4 T>ou li/Quei . 
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traordinario, mientras arrastraban al 
pobre cura anciano a una de estas 
ramblas, él pudo convencer a los que 
le retenían de que su pobreza era 
mayor que la de ellos... y lo dejaron 
escapar, pasándose toda la guerra 
encerrado en un cortijo almeriense 
con dos libros de Unamuno, "El Sen
timiento trágico de la vida" y "La 
Agonía del cristianismo", que llegó 
a saberse de memoria. 

Ha fallecido en Abla, el pueblo 
de la provincia almeriense donde 
nació y vio la primera luz, ahora ya 
luz perpetua en su espíritu. Con mi 
abrazo. 

tt- * 
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A foro turístico 

Eva M a Elias 

Egipto. 1996. Les parecería increíble poder 
comprobar como, al borde del segundo milenio, 
este país se nutre, casi única y exclusivamente del 
trabajo de una civilización que existió antes de 
que contasen los años. Las pirámides y los tem
plos de la tierra del Nilo tienen un magnetismo lo 
suficientemente fuerte como para atrapar a los 
millones de turistas que anualmente la visitan -
con y sin amenazas integristas-. Si ése no les sirve 
de ejemplo válido por lo majestuoso de las "ma
ravillas" citadas, puedo ponerles otro más cerca
no. No en distancia, pero sí en similitud de carac
terísticas, la Capadocia de Turquía podría servir 
como punto de referencia. Lo que los turcos 

comarca. Hay demasiado que ver. Y para que la 
gente lo vea, hay que vendérselo. Desde luego, 
los primeros que deben moverse para que el 
turismo se mueva con ellos, son los propios em
presarios hoteleros. De nada servirá quejarse si 
llega a instalarse en la ciudad un hotel de cuatro o 
cinco estrellas, con aquello de que "aquí no hay 
para todos". Ahora, tras unos meses en los que el 
fútbol y el campo de fútbol han sido "la ocupa
ción del día", el Guadix C.F. está jugando la 
temporada con equipos que se trasladan un do
mingo sin otro hasta aquí, alojándose, la mayoría, 
en la capital. Y este hecho no se produce por falta 
de infraestructura hotelera, sino de ofertas a los 

Capadocia (Turquía) 

venden en ella, son cuevas. Pura y simplemente. 
Cuevas construidas como viviendas para seres 
humanos. La comarca accitana, -la Accitania, un 
bonito nombre con que la Asociación de Amigos 
de Guadix y Comarca la denomina-, carece de 
pirámides geométricas que pudieron ser construi
das por extraterrestres; pero no será por que en la 
tierra que vivimos y que disfrutamos no hay 
cuevas y, además, habitadas. 

A lo que quiero referirme es a lo que ya se ha 
discutido en multitud de ocasiones. Esta comar
ca, pobre en renta y en recursos, posee grandes 
atractivos que, debidamente utilizados y dados a 
conocer, podrían proporcionar a sus habitantes 
un foco turístico similar al de la citada Capadocia. 
Pero no es esa la meta que deberíamos buscar. 
Bastaría con que las rutas turísticas que visitan 
Granada, no dejasen fuera su zona norte. Guadix 
se ve en un día, sí, pero con un almuerzo prepara
do a base de bocadillos no se recorre toda la 

clubs. Puede ocurrir que los hoteles aceítanos ya 
estén al completo, con lo que, por supuesto, ya no 
habría de que hablar, pero por lo que me han 
comentado algunos responsables, no es así, y el 
Ayuntamiento, y la Administración, no tienen la 
culpa ni la responsabilidad de todo lo que ocurre 
en el mundo. 

Hace pocas semanas, se presentaba la revista 
Expo-Turismo, con un dossier dedicado a nuestra 
zona. El trabajo de personas que, integradas en 
una problemática como la mencionada, se intere
san en que deje de serlo, siempre es loable. El no 
aprovechar en general, la posición de un delega
do de Turismo, ex-alcalde de Alquife y con ganas 
de ayudar, es siempre lamentable. En la mencio
nada reunión, Jesús Valenzuela cerraba su inter
vención con estas palabras: «Desde la Junta de 
Andalucía ayudaremos al que se mueva, pero si 
no hay movimiento, desde luego, no podrá haber 
ayuda». En mi opinión, los comentarios huelgan. 
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Plan de Acción 
de la comarca de Guadix 
José Antonio Gómez Rodríguez 

A mediados de septiembre y según el calendario 
previsto, se volvió a reunir el Consejo Comarcal del 
INEM en el Palacio de Peñaflor. 

En esta ocasión las distintas mesas que lo componían 
expusieron los proyectos que consideraban más impor
tantes para "echar a andar" a nuestra comarca y al mismo 
tiempo a cada uno de ellos se les asignó un coordinador, 
con la misión concreta de aglutinar las personas necesa
rias para estudiar y poner el proyecto en marcha. 

Se hicieron algunas recomendaciones, tales como 
que las reuniones del Consejo Comarcal no se termina
ran aquí, sino que se constituyese una Comisión Perma
nente para el seguimiento de los proyectos planteados, 
aceptando la presidencia la sugerencia realizada. 

Pasamos a enumerar por su importancia los proyec
tos que fueron considerados de choque en los distintos 
apartados. 

Cabana caprina 

Agricultura 
* Unión de las SAT (Benafrut, Sol del Fardes y 

Cofrube) en una sola entidad de segundo grado que 
pudiera comercializar frutas, hortalizas, aceite, 
envasadora y fábrica de congelados de los productos de 
la comarca. Su coordinador será Eloy Martínez León. 

* Fábrica de Piensos y como coordinador Javier Valle 
Rodríguez. 

*Tostadero de frutos secos y freiduría de patatas, a 
cargo de Antonio Sánchez Sánchez. 

*Empresa comunitaria de reforestación, a cargo de 
José Navarro González. 

*Fábrica de cava rosado, a cargo de José Luis Conde 
Salgado. 

*Centro Provincial Experimental de Agricultura 
Ecológica, a cargo de Fernando Median Rodríguez 

*Centro Comarcal experimental de productos 
hortofrutícolas, a cargo de Antonio Sánchez Sánchez. 

*Centro de gestión de denominaciones de origen y 
marchamo de calidad, a cargo de Antonio Sánchez 
Sánchez. 

*Centro de selección de cabana ganadera y 
comercialización de ovino y porcino, a cargo de Javier 
Valle Rodríguez. 

*Centro de inseminación artificial de porcino, a car
go de Javier Valle Rodríguez. 
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Tlirismo 
*Ruta del Tapeo, a cargo de Antonio López Moreno 
*Centro de gestión de recursos turísticos, a cargo de 

José Luis Conde Salgado. 
*Plan de mejora del entorno de los pueblos, a cargo 

de Rafael Jiménez Alvarez. 
•Parques de orientación y senderismo en el puerto de 

la Ragua, a cargo de José Juan Martínez Martínez. 

Patrimonio y Medio Ambiente 
•Centro de documentación, a cargo de Maryelle 

Bertrand. 
•Catálogo de monumentos naturales, a cargo de 

Fundación Empresa Universidad y Maryelle Bertrand. 
•Inventario de Fauna y flora a cargo Fundación 

Empresa Universidad, Maryelle Bertrand y Fernando 
Medina Rodríguez. 

•Jardines botánicos y reservas ornitológicas, a cargo 
de Fernando Medina Rodríguez. 

•Circuitos ciclorurales, a cargo de Fernando Medina 
Rodríguez. 

•Centro demostrativo de desarrollo sostenible, a car
go de Fernando Medina Rodríguez. 

Comercio 
•Centro comercial abierto, a cargo de Jesús Parra 

Ramos. 
•Plan de modernización del Comercio, a cargo de 

Jesús Parra Ramos 
•Apertura de centros de venta e información en 

Almería, Granada y Murcia, a cargo de Jesús Parra 
Ramos. 

Industria 
•Colaboración con el Comité de empresa de las 

Minas de Alquife, a cargo de José Antonio Gómez 
Rodríguez. 

Mesa Técnica 
•Plan de Formación Ocupacional, a cargo de Funda

ción Empresa Universidad y Ana María y Francisco 
Valero Rodríguez. 

•Construcción de Pantano de Gor y pantanetas en 
Dolar y Lanteira, a cargo de los alcaldes de los respecti
vos municipios. 

•Conversión de la vía Guadix-Almendricos en "vía 
verde" para el turismo rural, a cargo de José Antonio 
Gómez Rodríguez 

•Expropiación del Castillo de la Calahorra, a cargo 
de Manuel Quesada Velázquez. 

•Tranvía de cremallera desde La Calahorra al Puerto 
de la Ragua. 

Ha quedado pendiente por la polémica surgida, hasta 
una nueva reunión monográfica la asignación del nom-

Presa del Negratín 

Insensatez medioambiental 

bre de la Comarca en la que se barajaron algunos como 
«Accitania», «Guadix y el Marquesado» o «La Hoya de 
Guadix» así como el lema y logotipo e imagen de marca 
de la misma. 

Hay que volver a destacar que este Plan se ha realiza
do por las fuerzas vivas de la comarca, de abajo a arriba, 
como debe de ser y ha constituido un perfecto ejercicio 
de democracia por el carácter de foro abierto de las 
reuniones, lo que permitido que el ciudadano ha tenido 
ocasión de participar no sólo cuando se le llama a votar, 
sino también cuando está enjuego el porvenir de aquello 
que tiene más cercano y más le afecta como es su 
comarca. 

Durante el transcurso de las reuniones se han tenido 
contactos con técnicos del Comité de las Regiones de la 
Unión Europea interesados en el método de trabajo 
seguido para ponerlo en práctica en otras regiones cali
ficadas como Objetivo 1, habiéndoseles facilitado docu
mentación detallada de esta experiencia que tan positiva 
está resultando. 
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Turismo Rural (II) 
Posibilidades de la Hoya de Guadix 

Antonio López Moreno 

¿Cuáles son las fórmulas 
para desarrollar el Turismo Rural? 

Definimos el Turismo Rural como aquella actividad 
turística realizada en espacio rural, compuesta por una 
oferta integrada de ocio, dirigida a una demanda cuya 
motivación es el contacto con el entorno autóctono y 
que tenga una interrelación con la sociedad local. 

Sus aspectos primordiales son: 
1. Que se realicen en el medio rural, es decir, como el 

entorno compuesto por los paisajes naturales, monta
ñas, campos, pueblos, de zonas de carácter eminente
mente agrícola. 

2. Oferta integrada de ocio. La oferta de Turismo 
Rural debe alejarse de la idea de que sólo está compues
ta por el alojamiento y llegar a la aglutinación de los 
distintos factores, productos y servicios de forma inte
grada. 

De esta forma podemos señalar algunas de las distin
tas tipologías de productos y servicios que lo compo
nen: Alojamiento (hotelero, camping, casas de campo, 
otras). Actividades complementarias (excursiones, ru
tas a caballo, rutas a pie, cicloturismo, parapente, otras). 
Restauración. Artesanía. Productos locales. 

Motivación basada 
en el contacto con el entorno autóctono 

La visión desde el punto de vista de la demanda nos 
demuestra que las motivaciones del turista al pasar su 
tiempo de ocio en el espacio rural ( fundamentalmente 
habitantes de ciudades) son amplias , pero todas ellas 
tienen una connotación común: la búsqueda de la 
"autenticidad", el descubrir o vivir un entorno autócto
no con unas características de "ruralidad" definitorias, 

tales como la naturaleza, la arquitectura tradicional, la 
gastronomía propia del lugar, las tradiciones, el folklore 
y costumbres populares, el medio físico, ¡as formas de 
vida tradicionales, etc. En definitiva: calidad, tranquili
dad, singularidad y autenticidad. 

Lo podemos entender como las motivaciones de los 
turistas a conocer la idiosincrasia de las distintas zonas 
rurales, las características propias de cada una de dichas 
colectividades y las diferencias con respecto a las demás 
en el ámbito de los elementos enunciados anteriormen
te. 

Interrelación con la sociedad local 

Debido a las propias características del concepto 
Turismo Rural, tanto por dónde se desarrolla, como por 
las motivaciones de la demanda y las características de 
la oferta, se observa una clara conclusión, y se pone de 
manifiesto la necesidad de tener en cuenta el factor de la 
participación activa de los distintos agentes locales en el 
desarrollo del fenómeno. 

Es una característica específica del Turismo Rural y 
primordial, por lo que creemos que es un factor funda
mental en su definición y sobre todo para el éxito de un 
desarrollo turístico en una zona rural determinada. 

¿Tiene posibilidades 
la "Hoya de Guadix" para 
desarrollar el Turismo Rural? 

Quizás no soy la persona que tenga que dar respuesta 
a tan importante pregunta; yo podría dar algunas res
puestas, pero más que respuestas plantearía algunas 
reflexiones. 

Primero, analizaría las posibilidades del entorno. El 
resultado seguramente sería un entorno muy interesan
te: la Hoya de Guadix está rodeada por dos Parques 
Naturales, uno de ellos muy conocido en el ámbito 
internacional. 

Segundo, analizar las peculiaridades autóctonas de 
conservación popular: monumental, urbanístico, cultu
ral y gastronómico, y la verdad sea dicha que la 
biodiversidad de los 33 pueblos que se supone integran 
la Hoya de Guadix dista mucho de la rentabilidad cultu
ral que hasta el momento de ello se extrae, pues la 
riqueza cultural es muy atractiva; y aunque es cierto que 
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también se han cometidos atrocidades, muchas tienen 
aún solución. 

Tercero, analizar las infraestructuras turísticas con 
las que contamos proclives de unirse para ofertar paque
tes turísticos. Esto es muy peculiar, ya que la Hoya de 
Guadix aquí sí que tiene una gran baza que jugar el 
desarrollo de fórmulas combinadas de turismo abre 
interesantísimas posibilidades: Turismo Termal, Turis
mo Cultural, Turismo de Cuevas, Turismo de Nieve y 
Montaña, Turismo de Desierto y Turismo Rural; todas 
ellas se pueden localizar en esta peculiar comarca. 

Cuarto, analizamos los recursos económicos necesa
rios, la diferencia entre una actividad turística de cali
dad o un turismo de escasa calidad, es como la distancia 
que habría del triunfo al fracaso, ya que la competencia 
en el ámbito nacional es muy amplia, por eso siempre 
hay que apostar por productos de calidad. Por supuesto 
esto no es nada sencillo, es por ello que las inversiones 
en todos los sentidos es fundamental, siempre que lle
guemos a entender que el turismo es un paraguas común 
a todas las actividades y todas se benefician de él, si él 
prospera, ya que está constituido por tres pilares funda
mentales: alojamiento, restauración y actividades com
plementarias. Para comenzar, sólo con estos tres pilares 
se abren muchas posibilidades en todos los sentidos. 
Alojamientos: casa de pueblo infrautilizada, creación 
de Hoteles, campings, granjas escuelas, complejos tu
rísticos, restauración de cuevas, etc. 

Restauración: mesones, restaurantes, rutas de tapeo, 
embutidos y jamones, vinos, etc. (Muchas de las rutas 
más conocidas en el estado español son conocidas por 
su riqueza gastronómica de calidad). 

Actividades complementarias: caballos, todas las 
relacionadas con montaña y la nieve, animación, recrea
tivas en general, culturales, etc. 

Sin olvidar que estos tres pilares se construyen sobre 
una cimentación sólida que comportan cinco bloques 
fundamentales: Agricultura, ganadería y derivados. 
Medio ambiente. Urbanismo tradicional. Cultura popu
lar. Infraestructuras y servicios. 

Digamos que el turismo comporta todas las activida
des económicas y sociales y allí donde se ha desarrolla
do todo el sector económico ha sido el más beneficiado: 
pequeño, comercio, hostelería, empresas de servicios, 
ocio, nuevos ingresos públicos, etc. Y sin olvidar algo 
muy importante que sí es determinante para diferenciar 
el Turismo de Sol y Playa del Turismo de Interior: este 
último ayuda a la recuperación de las tradiciones popu
lares, éstas en un claro declive y algunas prácticamente 
extinguidas. 

En el próximo número, 
Turismo Rural (III) 

¿Pero cómo se consigue un turismo de calidad? 

í 

Esperando al turista rural 
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breves 
Aula de 

Formación Ambiental 

La Delegación de Medio Am
biente instalaba en Guadix un Aula 
de Formación Ambiental dirigida a 
jóvenes y adultos. La finalidad de la 
misma fue la divulgación del plan 
INFOCA, ademásde concienciar del 
problema que suponen los incen
dios forestales, su prevención y la 
reforestación. 

Las actividades desarrolladas fue
ron las siguientes: juegos relaciona
dos con los incendios forestales, jue
gos relacionados con el bosque, pro
yección de audiovisuales y charlas-
coloquio sobre los temas tratados. 

El alcalde de Guadix, 
vicepresidente del 

Consorcio de Bomberos 

El Consorcio Provincial para la 
Prestación del Servicio de Preven
ción y Extinción de Incendios y de 
Salvamento de la Provincia de Gra
nada, en sesión ordinaria, ha decidi
do el nombramiento del alcalde 
accitano, José Luis Hernández, como 
vicepresidente segundo del Consor
cio. 

Clausura 
Cursos de Verano 

Con el acto protocolario de en
trega de diplomas y certificados 
acreditativos finalizaban los esca
sos cursos de verano que el Centro 
Mediterráneo de la Universidad de 
Granada ha venido realizando en la 
ciudad. 

Estos cursos, ya comentados en 
su día, tenían como temas principa
les la edición electrónica e Internet 
y por otro lado la Música y la Edu
cación. 

El nivel de asistentes ha sido bue
no, con 34 y 69 personas respectiva
mente, y se han celebrado en el Cen
tro de Adultos Municipal y en el 
salón de actos del Instituto Padre 
Poveda. 

El acto de clausura sirvió para 
que ele el director del centro Medi
terráneo comentara la posibilidad de 
que el año que viene se amplíen los 
mismos, solicitando en consecuen
cia al ayuntamiento que realice un 
esfuerzo dotándolos con una pro
gramación de actividades lúdicas y 
culturales complementarias que per
mitan a los participantes acercarse 
más a la ciudad y la comarca. 

Parque de Bomberos accitano 

Limpieza de pintadas 

Por fin se ha llevado a cabo la 
limpieza, necesaria por demás, de 
las pintadas que de variado y grueso 
calibre lucía el Parque Municipal 
Pedro Antonio de Alarcón. 

La limpieza ha sido realizada por 
el departamento o brigada de lim
pieza del ayuntamiento resultando 
especialmente dificultosa por el tipo 
de material de piedra de que se trata,' 
realizándose en consecuencia a base 
de pulimentar la piedra de nuevo. 

Desde el ayuntamiento se ha rea
lizado una llamada a la colabora
ción a los ciudadanos en general 
para preservar los espacios públicos 
de actos de gamberrismo como los 
que han sucedido. 

Taxi para discapacitados 

La ciudad de Gaudix cuenta des
de hace poco tiempo con un nuevo 
taxi especialmente adaptado para el 
transporte de discapacitados con mo
dificaciones que permiten un más 
fácil uso del mismo. 

El taxi ha sido adjudicaco a An
tonio Hernández Marruecos. 
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El Alcalde y el Delegado 

Guadix, en concepto de asesora- las condiciones previstas, se crea 
miento histórico-cultural. Este con- una comisión de control en la que 
venio es continuación de otro ya estarán presentes un representante 
existente firmado por ambas institu- de Caritas, la directora del Centro de 
ciones en términos similares. Acogida, el concejal de Servicios 

Sociales y un técnico municipal de 
este área. 

Caritas 

Visita del delegado 
de Asuntos Sociales 

El delegado provincial de Asun
tos Sociales de la Junta de Andalu
cía, Juan Manuel Macías, visitaba la 
ciudad de Guadix, comenzando con 
la visita a la Guardería Infantil «La 
Alcazaba», única existen de titulari
dad pública. A continuación visitó 
las obras de remodelación del edifi
cio del Ayuntamiento de Guadix y 
las obras que han comenzado a rea
lizarse en el Hogar del Pensionista. 
Ya por la tarde visitó las instalacio
nes de los centro de la Asociación 
de Minusválidos Psíquicos «San 
José» y clausuró el Curso de Res
tauración de Cuevas del Fondo de 
Formación y Empleo (Programa de 
Solidaridad). 

Una vez concluidas esta serie de 
visitas y en rueda de prensa, el dele
gado provincial volvió a destacar la 
importancia de seguir trabajando 
conjuntamente —Ayuntamiento y 
Junta de Andalucía— en la conse
cución de una Residencia para la 
Tercera Edad, proyecto del que se 
lleva hablando desde hace unos 10 
años. 

Instituto «Pedro Suárez» 

El Ayuntamiento de Guadix y el 
Instituto de Estudios «Pedro Suárez» 
van a firmar un convenio de colabo
ración con el fin de realizar progra
mas de cooperación cultural en el 
municipio accitano. El Ayuntamien
to se compromete a copatrocinar to
dos los Boletines del Instituto «Pe
dro Suárez» que aparezcan durante 
el actual período legislativo munici
pal y además aportará una cantidad 
que nunca excederá del 50% del cos
te de las actividades y que no supe
rará las 200.000 pesetas anuales. 

A cambio, el Instituto donará a la 
concejalía 100 ejemplares de dicho 
Boletín por cada número editado. El 
Instituto se compromete a colaborar 
en todos los proyectos culturales para 
los que sean requeridos sus miem
bros por parte del Ayuntamiento de 

Próximamente el Ayuntamiento 
accitano y Caritas firmarán un con-' 
venio que tiene por objetivo el man
tenimiento del Hogar del Transeún
te, por el cual se mantendrá la asis
tencia directa y temporal, por parte 
de Caritas, a aquellas personas en 
situaciones de marginación y caren
cia, mediante la coordinación de re
cursos, acciones y prestaciones por 
las entidades representadas, siendo 
su ámbito de actuación el municipio 
de Guadix. 

Los servicios que se prestarán 
son los de asistencia, manutención y 
alojamiento nocturno, que no exce
derá de una noche, salvo en casos de 
enfermedad o extrema necesidad. 
Los beneficiarios de este servicio 
serán los transeúntes o personas sin 
hogar. 

El Ayuntamiento de Guadix sub
vencionará con 800.000 pesetas 
anuales el desarrollo del servicio y 
Caritas aportará el Hogar del Tran
seúnte, su mantenimiento y las can
tidades que excedan de la cantidad 
asignada por el Ayuntamiento. Para 
que el programa se desarrolle por 

Transporte universitario 

Un año más funcionará el trans
porte universitario a Granada del que 
se aprovecharán un número impor
tante de jóvenes que realizan sus 
estudios universitarios en diferentes 
facultades granadinas. 

El horario de salida desde Guadix 
es: 06,45, 13,45 y 16,00 horas, con 
paradas en los Juzgados accitanos, 
Parque, semáforo esquina Manuel 
de Falla, Haza Grande, Magisterio, 
Cartuja y Facultad de Ciencias. El 
horario de vuelta desde Granada es: 
12,00, 14,45 y 22,00 horas, con pa
radas en Hotel Center, Facultad de 
Medicina, Cartuja y Magisterio. 
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Rehabilitación de cuevas 

Uno de los problemas más im
portantes de la ciudad es el manteni
miento en condiciones dignas de sus 
barrios de cuevas, los cuales dan 
alojamiento en la actualidad a unas 
3000 personas. 

Siguiendo con la idea de lograr 
que las personas vivan en su entorno 
habitual y en condiciones adecua
das y dignas, el ayuntamiento conti
núa la política ya desarrollada por la 
Junta de Andalucía desde hace tiem
po tendente al desarrollo de los pro
gramas de infravivienda, que en esta 
ocasión van a permitir la rehabilita
ción de unas 50 cuevas con una in
versión total prevista de 120 millo
nes de pesetas; correspondiendo a 
cada vivienda unos 2 millones 
aproximadamente. 

Las actuaciones que se realiza
rán de forma individualizada en cada 
vivienda serán básicamente la me
jora de las condiciones de habita
bilidad, construcción de cocinas y 
cuartos de aseo, reposición de 
solerías, instalaciones eléctricas y 
de fontanería así como la consolida
ción de estructuras y taludes y el 
tratamiento de placetas y zonas co
munes mejorando la dotación de los 
servicios urbanísticos que le son pro
pios. 

La amplitud del proyecto ha mo
tivado que hayan sido tres empresas 
constructoras de Guadix las que par
ticipan en el desarrollo del mismo, 
lo que sin duda va a contribuir al 
mantenimiento de un sector clave 
de la economía accitana. 

til 
Remodelando cuevas 

Expuesta la Revisión del 
Plan General Urbano 

Los nuevos planos de la revisión 
del Plan General de Ordenación Ur
bana de Guadix se han expuesto en 
el Consistorio Municipal para que 
todas aquellas personas que lo de
seen puedan realizar consultas. 

Esta revisión recoge las princi
pales modificaciones que ha plan
teado el Plan General desde su apro
bación inicial, sentando las bases 
por las que se regirá el futuro urba
nístico de la ciudad de Guadix. En 
ella se definen las zonas urbanas, los 
espacios verdes y las zonas de 
equipamiento e industriales. Tam
bién describe aspectos importantes 
del patrimonio histórico y arquitec
tónico y las líneas directrices que 
permitirán su conservación y recu
peración. 

Oficina 
Comarcal Agraria 

A finales de Agosto tenía lugar 
la reunión de la mesa de contrata
ción encargada de estudiar las ofer
tas para la construcción de la Ofici
na Comarcal Agraria. 

La empresa Manuela Velasco de 
Castro y García, con un presupuesto 
de 51 millones aproximadamente, 
sobre el inicialmente fijado de 62,5 
millones, fue la adjudicataria espe
rándose contar con la Oficina Co
marcal Agraria para finales del 97. 

Esta oficina tendrá carácter de 
subdelegación de agricultura de ám
bito comarcal, asumiendo y amplian
do las competencias de la actual Ofi
cina de Extensión Agraria con lo 
que incrementará su plantilla actual 
al tiempo que seguirá ofreciendo a 
los agricultores información y ase-
soramiento sobre todos los aspectos 
relacionados con las tareas agríco
las. 
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Algo se mueve en el comercio 
J. Heras 

Dentro de los buenos proyec
tos presentados o que se han 
forjado en el Consejo Co

marcal al que he tenido la satisfac
ción de asistir y sobre los que ire
mos dando distintas informaciones 
en esta revista, hay uno del que me 
gustaría manifestar mi opinión posi
tiva, por ser uno de los sectores que 
más trabajo estable proporciona en 
nuestra ciudad y del que vive una 
gran parte de la población accitana: 
el comercio. 

El proyecto presentado en dicho 
consejo por su presidente y vicepre
sidente, se empezó a confeccionar 
varios años atrás, y trata de poner al 
día el mismo sin perder su propia 
identidad, ya que el comercio 
accitano es distinto del de otras po
blaciones, y al que por desgracia no 
se han unido la totalidad de los 
comercientes, motivo por lo que pue
de no haberse puesto en marcha has
ta el momento. 

En la exposición del vicepresi
dente, destacó que para la moderni
zación del mismo había que solu
cionar previamente una serie de pun
tos fundamentales a nivel general, 
sobre los que los comerciantes ya 
habían tomado conciencia, como 
son: la pequeña superficie de cada 
comercio, la falta de imagen comer

cial, no se utilizan productos de cré
dito (tarjetas), el que la última refor
ma de la mayoría se haya realizado 
hace más de 8 años, etc, manifestan
do además la necesidad de una rees
tructuración financiera con líneas de 
crédito blando a largo plazo. Todo 
esto estaría dentro de una primera 
etapa. 

El comercio de Guadix preten
den que sea un centro comercial 
abierto, teniendo pensado incluso 
establecer un centro de paquetería 
donde el usuario pueda dejar sus 
paquetes y no estar paseándolos por 
el resto de las tiendas, así como la 
instalación de una guardería. 

Por otro lado van a realizar unas 
jornadas a través de la Cámara de 
Comercio para los propios comer
ciantes, pensando así mismo abrir 
unos centros de información en otras 
comarcas y provincias. 

La amplitud del proyecto, el es
tudio de su problemática y las solu
ciones aportadas, hacen pensar que 
se está en el buen camino y que 
puede estar cerca la solución del 
comercio accitano, si bien sería ne
cesario que aquellos comerciantes 
que aún no se han subido al carro, 
recapacitasen y se unieran. Con to
dos juntos seguro que es más fácil. 

de la 
Ciudadana Hortensia 

stoy convencida de que 
con los productos de lim
pieza seflipa. 

Cuando empiezas a rodearte de 
botes de colores para quitar el pol
vo, para fregar el suelo, desinfec
tar el retrete, sacarles brillo a los 
cristales, eliminar la grasa de los 
azulejos de la cocina, parece que 
te reconfortas, el olor te entra por 
los poros de la piel desde la cabe
za hasta los pies y te quedas lim
pia por dentro y así vas todo el día 
contenta, ¿ o no? 

En cierta ocasión, una mujer 
que recibía fuertes palizas por parte 
de su legítimo, se lo comentó a su 
madre, y ésta le dijo: "Hija, tú 
limpia, que limpiando se pasa". 

Pienso que como realmente se 
pasa es estableciendo los meca
nismos para que a las mujeres no 
nos llegue la información exclusi
vamente a través de las revistas 
del corazón y los culebrones, sino 
por otras vías que nos abran los 
horizontes para que salgamos de 
pasa, trabajemos fuera y consiga
mos la verdadera independencia 
que es la económica, que aprenda
mos a tener opiniones propias y 
seamos solidarias entre nosotras. 

Tenemos que superar las tram
pas tendidas como: "las chicas bue
nas van al cielo" y completar la 
frase como hizo Mae West: "y las 
chicas malas, a todos los sitios". 

Reivindiquemos la felicidad en 
esta tierra. El cielo puede esperar. 
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El TSJA remite 
actuaciones al Juzgado 
de Guadix por presunto 

delito de injurias 

Tras unas declaraciones realiza
das por el concejal del Partido Po
pular en Guadix, Manuel Poyatos, 
en un programa radiofónico de la 
Cadena COPE, el equipo de gobier
no del Ayuntamiento de Guadix puso 
las mismas en poder del fiscal del 
Tribunal Superior de Justicia de 
Andalucía, que fechas después re
mitía su resolución: «Para su cono
cimiento y demás efectos se les par
ticipa la resolución adoptada en el 
día de hoy visto el contenido de las 
expresiones que, presuntamente, se 
atribuyen al denunciado, los hechos 
podrían ser constitutivos de un deli
to de calumnia y, eventualmente, de 
injurias, previstos y penados en los 
artículos 205 y siguientes del Códi
go Penal, por lo que procede remitir 
las actuaciones al Sr. Juez de Ins
trucción Decano de Guadix para la 
consiguiente apertura de procedi
miento penal por el órgano judicial 
competente en averiguación de los 
hechos y posibles responsabilidades 
derivadas de los mismos». 

Este escrito, como decimos, fue 
remitido al los integrantes de la Co
misión de Gobierno del Ayuntamien
to de Guadix. Por su parte, Manuel 
Poyatos ha manifestado no tener co
nocimiento alguno, de forma ofi
cial, de todo lo sucedido. 

Solidaridad 
del PP accitano 

con Manuel Poyatos 

Santiago Pérez López, como pre
sidente y portavoz municipal del 
Partido Popular en Guadix, salía al 
frente de las informaciones apareci
das en diferentes medios de comu
nicación en las que se recogían que 
el fiscal del Tribunal Superior de 
Justicia de Andalucía remitía las 
declaraciones del concejal Manuel 
Poyatos, al juez de Distrito por si 
fuesen constitutivas de delito. San
tiago Pérez, mostró su total solidari
dad con su compañero, además de 
mostrarle su apoyo incondicional. 

Para los populares accitanos las 
formas seguidas por los socialistas 
accitanos no son las más lógicas, 
cuando intentan que los juzgados 
estudien asuntos tan nimios y sin 
trascendencia como el que se trata. 
Para Santiago Pérez, «que se diga 
que unas manifestaciones tienen 
alarma social se puede solucionar 
rápidamente rebatiendo y demos
trando la veracidad o no de las afir
maciones, pero no llevando el asun
to al juzgado, porque si no hemos 
tenido actuaciones del equipo de 
gobierno que han creado más alar
ma social, como fue el desalojo de 
los trabajadores de Construcciones 
Casimiro de las obras de rehabilita
ción del ayuntamiento de Guadix». 

Santiago Pérez terminó sus ma
nifestaciones, indicando que «a par
tir de ahora todo cambiará, nosotros 
miraremos con lupa cualquier papel 
que se levante en el Ayuntamiento y 
si tenemos que ir todas las semanas 
al juzgado, así lo haremos». 

Libertad para 
Ortega Lara 

El grupo municipal del Partido 
Popular ha instalado en la torre de la 
Catedral de Guadix un gran lazo 
azul, en solidaridad con el funciona
rio de prisiones, José Antonio Orte
ga Lara. En el mismo se han inverti

do 50 metros de tela, consiguiendo 
una caída de unos 25 metros. 

Esta iniciativa responde a la cam
paña iniciada hace unas semanas por 
el Partido Popular de Guadix. La 
primera iniciativa fue la petición al 
equipo de gobierno socialista del 
Ayuntamiento accitano de instalar 
un lazo azul en el balcón del Ayun
tamiento o en otro lugar representa
tivo, durante las pasadas fiestas. Esta 
petición no encontró eco en el equi
po de gobierno —el alcalde ha ma
nifestado que no se había enterado 
del asunto, en el último pleno ordi
nario—, por lo que los populares 
solicitaron permiso al Cabildo 
Catedralicio para instalarlo en la 
Torre y con ello conseguir que sea 
visible a varios kilómetros de dis
tancia. 

Se pretende que dicho lazo esté 
instalado hasta el próximo 9 de no
viembre, festividad de la Virgen de 
las Angustias, patrona de Guadix, si 
antes no se produce la libertad de 
Ortega Lara. 

Dentro de esta misma campaña 
el Partido Popular repartió 2000 la
zos de color azul, durante la jornada 
de un sábado de septiembre, coinci
diendo con el tradicional mercadi-
11o. El presidente local, Santiago 
Pérez, ha manifestado que en la co
locación del lazo azul no se invitó a 
la población ya que el tema no se ha 
querido politizar y lo único que los 
populares accitanos desean es pedir 
la libertad del funcionario de prisio
nes, retenido indebidamente, amén 
de mostrar la solidaridad con sus 
compañeros y familiares. 

no se hace responsable 
ni necesariamente comparte 

la opinión expresada 
en los artículos firmados 
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Nueva y polémica 
ubicación del «Sábado» 

La pasada Feria 96 ha sido la 
causa y la excusa perfecta para que 
se trasladase la ubicación del ya tra
dicional Mercado del Sábado hasta 
las zonas próximas a la catedral. 

Desde la Farola de San Miguel, 
ocupando todo el Paseo de la Cate
dral y las rampas de acceso al mis
mo, pasando por la Plaza de las Pa
lomas y siguiendo por la calle An
cha forman un conglomerado abiga
rrado de puestos y personal que más 
que facilitar la labor agobia. 

Habrá que esperar a que la expe-. 
riencia continúe para poder ofrecer 
más datos sobre las consecuencias 
desacertadas o no de este cambio 
realizado, del que por lo visto hasta 
ahora ponen bastante en entredicho 
la seguridad y los accesos de equi
pos de bomberos ante una posible 
actuación de los mismos. 

Falta de previsión 
J. Heras 

S in entrar en los problemas que 
pueda acarrear el traslado del 
mercado del Sábado al cen

tro de la ciudad y sin querer hacer 
una valoración de su idoneidad, ya 
que pueden existir distintos criterios 
y puntos de vista, quiero manifestar 
mi rechazo por la medida tomada, 
fundamentalmente por la falta de 
estudio y previsión con lo hecho no 
sólo a la hora de situar los propios 
puestos, sino a la de prever espacio, 
accidentes, tráfico etc. 

¿Se ha consultado con los pro
pietarios de los puestos del mismo? 
¿Y con los comerciantes de esta' y 
otras zonas? 

Estos sectores son en definitiva 
los más afectados; por lo que cree
mos son los que tienen más que de
cir y tener cierta participación en las 
medidas a tomar; y por supuesto el 
propio consumidor al que a la larga 
no le quedaría mas remedio que 
adaptarse. 

Esta medida, además, no hace 
sino acentuar y complicar la cada 
vez más difícil situación en que se 
encuentra el conductor de un vehí

culo en nuestra ciudad. Y como 
Medina Olmos es una vía ligera de 
tráfico, el sábado, no sólo se acentúa 
sino que mientras cualquier día ha
cia el centro se pueden desviar por 
San Torcuato, Tarrago y Mateos, 
Catedral, San Miguel, ese día hay 
que entrar para el centro o barrios de 
San Miguel, Fátima o Ermita, bien 
por la salida de la carretera hacia 
Almería o Granada, con lo que for
zosamente hay que atravesar Medi
na Olmos. Seguro que lo han con
sultado con el concejal de tráfico. 

Una vez más deseamos que de
terminadas decisiones y actitudes se 
lancen, copiando al gobierno cen
tral, como globos sonda, pero que se 
queden en eso, para no ver perjudi
cado al ciudadano en general, aun
que en esta ocasión ya existe la con
firmación y el hecho. 

Sólo creo que se deben estudiar 
mejor las decisiones que se toman y, 
antes de dar un paso, buscar las so
luciones a esos problemas que pue 
dan traer y en definitiva algo que 
podría verse como idóneo, pueda no 
serlo. 

Restaurante y Salones 

BOABDIL 
Bautizos, Bodas 

Reuniones de empresa 

Calle Manuel de Falla, 3 Tfno. 66 48 83 Guadix 
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La informática, el ocio y sus problemas 

Rafael Alberto García Medina 

Desde el pr imer ordenador 
ENIAC hasta los tiempos actuales 
apenas si ha transcurrido medio si
glo. La sustitución de las antiguas 
lámparas por materiales semicon
ductores marcó un hito importante 
en el progreso hacia las nuevas tec
nologías digitales. 

Este fin de siglo ha sobresalido 
por la miniaturización de los com
ponentes hasta conseguir situar mi
llones de transistores en un espacio 
de dos centímetros cuadrados de si
licio. Vivimos en la era del chip. 

En este artículo vamos a centrar
nos en este poderoso mundo micro-
electrónico desde la perspectiva del 
ocio. Cada vez es más frecuente en
contrar tanto a chavales como altos 
ejecutivos inviertiendo grandes pe
riodos de su tiempo en pasar de un 
nivel a otro saltando, trepando y lu
chando. Todo ello sin moverse, sin 
salir de casa, con un simple movi
miento de muñeca y dedos. Explo

ran universos desde el sillón de su 
casa... es la sociedad cibernética del 
ocio. 

La microelectrónica ha supuesto 
un gran avance para la actual socie
dad del entretenimiento. Esta forma 
de vida artificial posee grandes ali
cientes pero también conlleva serios 
peligros que los gigantes del soft
ware esconden minuciosamente y 
no confiesan abiertamente a la so
ciedad. 

La psicología, junto con la medi
cina, han sido las primeras ciencias 
en dar la voz de alarma. Según estu
dios realizados en Estados Unidos, 
los pequeños pasan una media de 4 
horas diarias viendo el televisor y 2 
horas en videoconsolas u ordenado
res. Como pueden imaginarse, las 
consecuencias de estas nuevas acti
tudes son muy variadas. 

Por un lado se ha comprobado 
que el uso continuado de juegos elec

trónicos desarrolla la capacidad es
pacial y de abstracción de los usua
rios, aumenta considerablemente sus 
reflejos y la capacidad de respuesta 
ante situaciones límites, potencia la 
destreza visual. Pero los problemas 
observados han sido inmediatos: dis
minuye la capacidad verbal, aumen
ta el aislamiento y el individualismo 
en la persona y en algunos casos 
potencia la agresividad. Además, 
empobrece la creatividad y dismi
nuye la capacidad de comunicación. 
Cada vez son más numerosos los 
niños que padecen problemas físi
cos de vista y de espalda a conse
cuencia del exceso de tiempo inver
tido en este tipo de medios. Esta 
actitud relentiza algunos procesos 
de crecimiento debido a la falta de 
ejercicio físico. La escasa.comuni
cación, tanto con los familiares como 
con los propios compañeros de aula, 
acarrean problemas psicolócogicos 
de inadaptación al medio real que 
los rodea. 

Por ello es muy razonable tomar 
medidas al respecto teniendo en 
cuenta que los excesos son siempre 
perjudiciales. Y lo más importante: 
es muy conveniente controlar en gran 
medida que los programas utiliza
dos por los menores sean educati
vos, no sexistas y sin violencia. El 
avance tecnológico es positivo siem
pre y cuando sepamos hacer buen 
uso de los medios disponibles res
petando ciertas reglas para que no se 
convierta en retroceso. 

C e n t r o A u t o r i z a d o d e F o r m a c i ó n e n M i c r o i n f o r m á t i c a 
Es un proyecto conjunto de IBM España 

y la Facultad de Informática de la Universidad Politécnica de Madrid 

Auda. Medina Olmos, 40 OFIMATICA Teléf. 662739 
Universidad Politécnica 

de Madrid 
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Aplaudimos 
TT a decisión de expropiación for

M-J zosa tomada por la corporación 
municipal en relación al solar que 
incompleta la Plaza de las Palomas. 

la Sevillana de Electricidad 
. por la sensibilidad tenida para 

con el desmonte del transformador 
de la Barriada Andalucía/Canillo 
Pitico. Ya sólo falta que lo termine 
de rematar. 

T a mejora que se tiene previsto 
J L J introducir/colocar en la horna

cina central de la fachada de la Igle

sia de la Virgen de las Angustias 
con una obra realizada por Juan Polo 
García que sustituya a la deteriorada 
y de mala calidad existente. 

TkT A. * 

A lguien explicase cómo van las 
x j L gestiones sobre la adquisición 
de la locomotora Babwil (Babeo 
Wilcox) una vez que ha transcurrido 
un año desde las promesas hechas 
ante los vecinos de la Estación por 
parte del alcalde. 

TT a ciudadanía conociese en qué 
J L i estado se encuentran las rene

gociaciones entre Ayuntamiento (si 
es que existen) y Familia Beas Lao 
acerca de la Huerta del mismo nom

bre y que en su día tuvieran un acuer

do total entre las dos partes, poste

riormente.no acatado por la corpo

ración municipal actual. 

TT a Concejalía de Patrimonio die 
JLjse o aportase información so

bre las gestiones que se están reali

zando acerca del bien cultural de la 
Alcazaba, en torno a su conserva

ción y sostenimiento; ya que por lo 
visto hasta ahora no hay visos de 
adquisición por parte municipal. ¿O 
van a dejar que se siga deterioran

do? 

O e diese una explicación lógica 
k J a l corte y/o anulación del paso 
de peatones existente a la altura del 
ambulatorio. Nosotros no lo enten

demos. 

O e reparase y eliminasen las pin

k j l tadas existentes en la plazuela o 
mirador de la Magdalena. 

TT^or el servicio de jardinería mu

JL nicipal se repusiese el roble 
melojo que tenía el monumento al 
Cascamorras desde su implantación 
en la calle San Miguel. 

O e tomasen medidas para evitar 
k_7 la proliferación de los gorrillas 
ilegales existentes en la ciudad que 
en nada benefician al turismo. 

Excavaciones con retro, ¿pa que cunda...? 

FERRETERÍA 
Y 

A R M E R I A 

R A M O N S I E R R A H E R N A N D E Z 

ARMAS Y MUNICIONES 
N A C I O N A L E S Y 

E X T R A N J E R A S 

Avda. Medina Olmos, 17 - Tfno. 660776 
GUADIX 

ARTÍCULOS DE CAZA 
D E P O R T E S Y 

COMPLEMENTOS 
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fi B A L C O N 
Se aprobaron las memorias del 

Plan de Empleo Rural de 1996 y en 
consecuencia se solicitaron subven
ciones al INEM para mano de obra 
por valor de 34.863.960 ptas. y a la 
Diputación por 13.929.622, mien
tras que la aportación municipal será 
de 8.198. 933 ptas. 

Se aprobaron las bases de la con
vocatoria para cubrir en propiedad 
la plaza de administrativo de admi
nistración general y por promoción 
interna. 

Se solicitó a la consejería de Tra
bajo y Asuntos Sociales una sub
vención para impartir dos cursos -
experto en semillero y cultivador en 
hortalizas bajo abrigo- de FPO diri
gidos a drogodependientes. 

Se aprobó inicialmente el pro
yecto de expropiación de la parcela 
actualmente en ruina existente en la 
plaza de las Palomas, abriendo un 
plazo de información pública de un 
mes para que se formulen observa
ciones y reclamaciones, si las 
hubiere. 

Se aprobó definitivamente el es
tudio de detalle para la ordenación 
de volúmenes en terrenos colindan
tes al templo de San Agustín en su 
opción primera presentado por el 
Obispado de Guadix-Baza y redac
tado por el arquitecto Juan C. García 
de los Reyes. 

Se inició el expediente de cesión 
gratuita de la parcela de propiedad 
municipal con una extensión de 2302 
m 2 a la Empresa Municipal de la 

Que'r tema es "cosa eeña" 
p o t La eombta d ' u n battaci», 
ni páeste año, ni pa\ esta fetta, 

JGgua tj ajo...,sin. "palacio"( 
oae. Los "cuütt&s" ûah "despacio-

Caroca 96, de José A. Poyatos 

Vivienda y Suelo de Guadix, S.A. 
para la construcción de viviendas 
de protección oficial en régimen es
pecial. 

Se modificó el uso de inmueble 
antes destinado a Conservatorio de 
Música situado en la Plaza de San 
Francisco por el nuevo destino de 
Biblioteca acordando dar traslado 
al INEM del presente acuerdo. 

Se adquirieron en Belerda terre
nos a Manuel Aviles García y José 
Pérez García por valor de 500.000 
ptas. para la ubicación de una pista 
polideportiva. 

Se adjudicó a José Antonio Cas
tillo, de Belerda, el contrato de ser
vicio de recogida de basuras en el 
anejo por un precio de 567.071 ptas. 
anuales incluido IVA. 

Al Instituto Andaluz de la Mu
jer y al amparo de la orden de 27 de 
marzo del 96 (BOJA de 16 de Abril), 
se solicitó una subvención de 
7.246.563 ptas. para el mantenimien
to de los gastos del Centro Munici
pal de la Mujer sito en Fuente 
Megías. 

Se aprobó la solicitud de adhe
sión al convenio entre Inserso 
(ONCE) y Ayuntamientos para la 
extensión del servicio de taxis acce-

Electrodomésticos 
A v . M e d i n a O l m o s , 4 3 
T e l f s . 6 6 0 8 1 9 - 6 6 3 0 5 5 + F a x 
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MUNICIPAL 
sible a personas con minusvalía, 
con una ayuda suplementaria de 
10.000 ptas. por vehículo en aten
ción a financiar los mayores costes 
de estos vehículos frente a los taxis 
convencionales. 

Se aprobó inicialmente el regla
mento de la agrupación de volunta
rios de Protección Civil de Guadix. 

Se aprobó el convenio de cola
boración con Caritas Interparro-
quial para la asistencia directa y tem
poral a transeúntes entre ésta y el 
ayuntamiento. 

Se aprobó por el pleno la adop
ción del acuerdo tendente a solicitar 
a la Delegación de Educación que 
conceda a Guadix un Conservato
rio Profesional de Música ante la 
gran demanda de alumnos que pre
tenden continuar sus estudios y el 
interés musical que demuestra esta 
comarca. 

Chapú de volúmenes consistoriales 

El pleno acordó por unanimidad 
felicitar y agradecer cordialmente al 
funcionario Ángel Contreras 
Aguilera los desvelos y su afán de 
superación en el trabajo con ocasión 
de su reciente jubilación proponien
do asimismo la realización de un 
pequeño homenaje con la entrega 
consiguiente de un recuerdo por par
te del ayuntamiento, en fecha a de
terminar, a este funcionario ejem
plar en el trabajo. 

El PP hace balance 

«Programa de Feria: 
largo, pobre e insensible» 

En rueda de prensa, el grupo 
municipal del Partido Popular de 
Guadix realizaba balance de la pa

sada feria accitana. Pérez López 
tomó la palabra y comenzó manifes
tando que no era intención de los 
populares este año realizar un ba
lance de la feria, «pero después de 
los resultados tan penosos, no nos 
queda más remedio». El programa 
de feria, según el portavoz popular 
ha sido «largo, pobre e insensible, 
además de haber contado con un 
presupuesto que ha rondado los 22 
millones de pesetas, sin verse los 
resultados de esta inversión». 

A lo largo de la rueda de prensa 
se fueron desgranando diferentes es
pectáculos mal coordinados —se
gún los populares— como los toros, 
lugar de celebración del teatro, los 
jurados, la feria de ganado, carocas, 
carrozas... También se hizo referen
cia a los problemas de infraestructu
ra, como la fragmentación del recin
to, la no utilización de la portada del 
ferial realizada hace unos años, la 
falta de ubicación para los servicios 
de urgencia para llevar a cabo su 
cometido. 

Santiago Pérez finalizó el balan
ce de la feria accitana manifestando 
que urge encontrar un nuevo recinto 
para el ferial (proponiendo las eras 
terrizas o los terrenos junto a la Er
mita de San Sebastian), también 
como necesario encontró la crea
ción de una verdadera Comisión de 
Festejos, establecer un calendario 
fijo —tras un debate ciudadano— y 
que la organización elabore las fies-

is pensando que la feria es para 
idos. 

MARCAL 

Videoteca y S.A.T. 

Lepanto, 4 
Telf. 660748 Guadix 
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Concejal de Festejos: 
«la Feria sólo ha tenido 

dos peros» 

Antonio Liñán, concejal de fes

tejos del ayuntamiento de Guadix, 
salía al frente de las declaraciones 
de los populares a través de una nota 
de prensa, en la que manifestaba: 

a) Lamentar las críticas injustifi

cadas realizadas por Santiago Pérez. 
b) Únicamente el cinismo le pue

de permitir a Santiago Pérez, criti

car la Feria, ya que 4 meses antes, 
cuando se iniciaba la preparación 
del programa de actos y se les invitó 
a participar en la preparación del 
mismo, rehusaron asistir. 

c) La feria de este año se ha desa

rrollado dentro de los términos pre

vistos, siendo todos los espectácu

los gratuitos, excepto los toros, con 
el fin de obtener una amplia partici

pación popular, cosa que finalmente 
sucedió, pues —en palabras del con

cejal—el aforo del teatro, en la Casa 
de la Cultura, ha resultado escaso; el 
concierto de rock ha sido valorado 
positivamente; los actos programa

dos en la plaza de las Palomas, Micky 
y Jeanette, así como los espectácu

los infantiles también fueron segui

dos de forma mayoritaria; los actos 
festivos celebrados en el hoyo del 
Paseo tuvieron una asistencia im

presionante, la corrida de toros con

tó con un cartel de excepción; los 
actos deportivos y el pregón de Fe

ria también tuvieron un nivel exce

lente; el castillo de fuegos artificia

les ha sido, sin discursión, el mejor 
de la historia de Guadix, que puso 
un broche de oro al cierre de la Fe

ria... 
No obstante, el concejal recono

ce, en su nota de prensa, dos peros a 
la feria 96: el tiempo, que no ha 
acompañado en exceso y el triste y 
penoso ejemplo que ha dado el Par

tido Popular en la instalación de su 
caseta de feria. Según la nota, se 
pelearon el primer día y permaneció 
cerrada durante la celebración de la 
misma. 

Al "Zeñó Linare" 
Tolino 

Doy por sentado, como introduc

ción, que los accitanos somos algo 
pichigachos y colitristes. Por lo vis

to, el blanco producto de la gallina 
escasea por estos lares; carácter sin 
duda heredado de nuestros antepasa

dos, quizás fruto de haber sufrido, a 
lo largo de la historia, muchas domi

naciones. 
Entendiendo que somos excesi

vamente receptivos y hospitalarios 
para con todo lo foráneo, circunstan

cia esta, que provoca el que un "zeñó 
de fuera", que para mayor referen

cia, en relación al producto de clara 
y yema, debiera tener ascendencia 
en la famosa ciudad jienense, en la 
que dicen aquello de que: "... donde 
dos güevos son tres pares...", se per

mite desde las páginas de una "revis

ta" en su edición extraordinaria lo 
que debemos y no debemos hacer en 
nuestra fiesta mayor. 

Pase que nos aconseje cómo 
"liberarnos"; en este aspecto, está 
muy preparado y práctico ejemplo 
es cómo lo ha conseguido, ya que 
incluso cobra por ello. 

Pase que nos aconseje competen

cias con el vecino del "tercero", 
escopetilla de plomos incluida, por 
aquello de "divide y vencerás", es

trategia política de óptimos resulta

dos. 
Pase que se "autofelicite", ha

ciendo "psoelitismo" y que, para el 
año que viene, nos prometa premios 
de la categoría de Marta Sánchez, 
comprendemos la penuria económi

ca de nuestro ayuntamiento, que no 
está para "festejos", pero sí para "bue

nas retribuciones" y "dietones". 

Todo ello pase.., pero que el "zeñó 
de fuera", y sin ánimo de "molestar", 
nos quiera "desterrar" al Norte a un 
convento de clausura, posiblemente 
nos divertiríamos más que en la últi

ma feria. ¡Hombre...! ¿Se le han des

pistado las "neuronas"...? ¿Acaso le 
han salido "reminiscencias oficialis

tas" de otra época...? ¿Acaso mili

tancias anteriores...? Que aunque no 
somos políticos, sabemos y conoce

mos, por continua observación, de 
cambios de "chaqueta" y de... "anti

guos paños azules, que ahora desti

ñen rojo"... 
Es comprensible que como ideó

logo y teórico de "su" partido políti

co, le permitan ciertas "licencias y 
veleidades" en sus "homilías asam

blearias"...Pero quédese ahí, por. fa

vor; no invada el terreno de la "liber

tad" de los demás, que donde empie

za la nuestra acaba la "suya". 
Y si la "inexistente" oposición 

política otorga la callada por res

puesta, los de a pie no podemos'por 
menos que indignarnos y manifes

tarle que no formamos parte de su 
"rebaño" ni, mucho menos, nos en

contramos dentro de su "posesio

nes". 
Por todo ello, solicitamos que se 

retracte públicamente o bien tenga la 
amabilidad de marcharse a un con

vento de clausura que tenga retrete; 
y si decide quedarse, déjenos en paz 
a los accitanos, que de caciques ya 
hemos sufrido bastante..., que a na

die le gusta que le "trasteen" los 
"cascarones"; a pesar, de que a partir 
de ahora y desde "su" poltrona de 
"todopoderoso", en su "abuso", tome 
"represalias". 
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Feria 96 
Picaro 

La peor de la 

Democracia, 
con creces 

Así; ni más ni menos. Con algu
nos peros, afortunadamente, pero así. 

Hemos padecido la peor realiza
ción ferial desde la llegada de la 
democracia.-Por más que la primera 
autoridad se haya pasado en sus afir
maciones acerca de la calidad de la 
misma. El error o la cadena de erro
res que han constituido las decisio
nes más importantes de la Feria han 
dado como consecuencia una pro
gramación muy larga en días, para 
una lista corta de actividades con un 
presupuesto teórico regular, que lue
go se ha disparado, y no precisa
mente para disfrute de la ciudada
nía. 

La Feria empezó mal por culpa 
del cambio de fecha. Por enésima 
vez, se solapó con otras y dio lugar a 
que se produjeran si tuaciones 
esperpénticas. Se han repetido los 
problemas de infraestructura que se 
dieron el año anterior. Se iniciaron 
los preparativos tarde y con bullas, 
debiéndose pagar religiosamente 
millón y medio de pesetas por la 
utilización de un solar; un solar que 
no es propiedad municipal... por vo
luntad municipal. Y a partir de ahí 

un puro desastre, porque todo han 
sido recortes y recortes, excepto en 
cuchipandas. 

A saber, la Feria, a juicio perso
nal, ha tenido a destacar unos cuan
tos peros. Entre ellos el castillo de 
fuegos artificiales, que fue magnífi
co, aunque le sobró propaganda y el 
himno andaluz, que para la ocasión 
no pegaba ni con pólvora; la progra
mación infantil de la Feria, las catas 
gastronómicas de paella y carne de 
novillo, las actuaciones de Montana, 
Micky y Jeanette, las pruebas de
portivas de tiro con arco, tenis de 
mesa y fondo (antes, media maratón) 
junto con las concentración de mo
tos de época y la programación de 
teatro, aunque no el cachondeo con 
el lugar del mismo. 

De lo demás, mejor no hablar, 
aunque escribir una retahila sí lo 
vamos a hacer, para ver si, en están- ' 
do escrito, se tiene tiempo de reca
pacitar y mejorarlo para el año que 
viene. 

Anulación de infraestructura (eli
minación de portada del ferial, au
sencia de itinerarios alternativos para 
vehículos, cortes sin avisar de carre
teras con ocasión de actos de feria, 
deficiente señalización viaria de una 
ciudad en fiestas, etc). 

Gran dispersión en la ubicación 
del recinto ferial, provocando pre
carias medidas de seguridad y con
trol en los accesos y en el recinto 
ferial, caso de haberse producido 
alguna emergencia, no existiendo 
una infraestructura adecuada para 
los servicios de Protección Civil y 
Cruz Roja. 

Necesidad de mejorar la infraes
tructura de WC en el recinto ferial, 
además de altos precios de alquiler 
por suelo cobrado a casetas de aso
ciaciones y particulares y feriantes 
en general. 

Cambio de ubicación del teatro 
que ha ocasionado no pocos despis

tes por una deficiente señalización 
de éste. 

Pérdida del carácter de Media 
Maratón por el de Prueba de Fondo 
por no haber pagado a su debido 
tiempo (o no haber querido) los de
rechos para que ésta continué 
siéndolo. 

Repetición hasta la saciedad de 
deportes que se practican durante 
todo el año y que no tiene sentido 
que se vuelvan a dar en la Feria para 
relleno exclusivamente; a la vez que 
realizados por gente que no tienen 
ni idea de los mismos, salvo la cua
lidad de pertenecer al club de cierto 
general con mando en plaza. 

La impuntualidad, que nueva
mente se ha convertido en norma de 
cuasi obligado cumplimiento. 

Un certamen de carocas precedi
do de una desafortunada especie de 
censura -legal- previa, y al que por 
su exposición más parece que quie
ran cargárselo (por la parte crítica 
del sistema que contiene) que fo
mentarlo, a juzgar por el esturreo de 
carocas que se ha producido. 

De las carrozas, para no amargar 
más el culo del pepino, digamos 
como comentario piadoso que antes 
era una atracción y ahora una decep
ción muy decepcionante. 

De la actuación técnica en el Cer
tamen de Pintura Ciudad de Guadix, 
mejor no comentar. 

Finalizamos con lo que debiéra
mos de haber empezado, el cartel 
anunciador, que demandaba a gritos 
un concurso, siquiera para que se dé 
al personal la oportunidad de parti
cipar y mejorar los resultados. 
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Cortes y Graena 

Se encuentra en fase de negocia
ción con LEADER S.L., para inten
tar que sea subvencionada la canti
dad correspondiente a la aportación 
municipal que debe desembolsar el 
Ayuntamiento en la realización de 
las obras del PER. 

Aldeire 

El Ayuntamiento ha solicitado a 
la Diputación Provincial la inclu
sión del Municipio en los Planes y 
Programas de Cooperación Econó
mico Local 1997-2000, con las obras 
que a continuación se relacionan: 

Año 1997: Pavimentaciones. En 
las calles que se determinarán por la 
comisión correspondiente. 

Año 1998: Pavimentaciones. En 
las calles que se determinarán por la 
Comisión correspondiente. 

Año 1999: A) Alumbrado Públi
co. B) Pavimentaciones. En las ca
lles que se determinarán por la Co
misión correspondiente. 

Año 2000: Acondicionamiento 
del acceso al Polideportivo (abaste
cimiento, pavimentación y sanea
miento) y construcción de los ves
tuarios. 
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El presupuesto por ejercicio al
canza los quince millones. 

Minas de Alquife 

Los sindicatos acuerdan 
una reducción de plantilla 

del 16% en cinco años 

Los sindicatos UGT y CC.OO. 
han acordado la salida aproximada
mente del 16% de la plantilla de la 
Compañía Andaluza de Minas de 
Alquife, en un plazo máximo de 5 
años, lo que supone un número de 
hasta cincuenta trabajadores de los 
trescientes actuales. 

El acuerdo modifica el plan de 
choque propuesto por la Junta de 
Andalucía a mediados del mes de 
agosto por la Mesa pro-Minas de 
Alquife —que estudia la viabilidad 
de la empresa, en suspensión de pa-

La Federación 
Minerometalúrgica 
de CC.OO. acusa 

de irresponsabilidad 
a la UGT 

Ante la situación por la que atra
viesa la Compañía Andaluza de Mi
nas y los obstáculos que se ponen 
para dilatar los acuerdos, la Federa
ción Minerometalúrgica de CC.OO. 
de Granada, a través de una nota de 
prensa, manifestaba que la irrespon
sabilidad de UGT ha venido provo
cando dilación durante el proceso 
negociador cuando los puntos se 
había aprobado por unanimidad en 
asamblea de trabajadores, afirman
do que con una serie de artimañas se 
intenta que el proceso no se ponga 
en marcha y su dilación vaya dando 
con el cierre de la mina. 

En esta misma nota de prensa 
CC.OO. incide en denunciar la acti
tud de algunos alcaldes, que pasan 
de manifestar los apoyos a los traba
jadores para que se hagan cargo de 
la Mina a una pasividad total como 
si no pasara nada, e incluso presio
nando para montar una mesa alter
nativa a la Mina. 

Por último incide CC.OO. que 
«defenderá la decisión de los traba
jadores y los acuerdos ratificados 
por éstos y nosotros mismos como 
parte de ellos, los defenderemos y 
exigiremos en todos los organismos, 
en todas partes, dentro y fuera de la 
empresa». 



Administración y 
sindicatos ratifican 
el plan de choque 

de la CAM con ausencia 
de la empresa 

Representantes de las Adminis
traciones central y autonómica y de 
UGT y CC.OO. ratificaron pública
mente el 4 de octubre en la capital 
granadina el plan de choque para la 
Compañía Andaluza de Minas, ya 
pactado en agosto. Los máximos re
presentantes de la empresa no acu
dieron a la cita ni justificaron su 
decisión. El plan contempla un se
vero ajuste en la plantilla de la so
ciedad (unas 70 personas) y subven
ciones públicas superiores a los 1000 
millones para lo que resta del año y 
el siguiente. Los propietarios tienen 
una semana desde esta fecha para 
adherirse al mismo. 

Este plan, ahora denominado 
"Protocolo de intenciones para la 
reflotación de la CAM", tiene como 
principal objetivo garantizar al me
nos durante los seis próximos me
ses, la viabilidad técnica, económi
ca y social de la empresa minera, 
cuya actividad genera cerca de 300 
empleos directos y otros 2000 indu
cidos en la comarca del Marquesado. 

El protocolo contempla ajustes 
laborales y ayudas económicas muy 
importantes, con seis líneas maes
tras de acción, que se plasman en un 
plan extraordinario de extracción de 
estériles, en la reducción de la plan
tilla en unas 70 personas -40 a tra
vés de prejubilaciones para mayores 
de 55 años y otras 30 en forma de 
bajas incentivadas para quienes con 
menos de esa edad quieran dejar la 
empresa-, congelación salarial en 
los ejercicios 96 y 97, elaboración 

Casas mineras de Los Pozos 
de un plan de transición de un año, y 
otro de viabilidad a más largo plazo, 
acuerdo económico con la Caja Ge
neral de Ahorros de Granada y la 
Caja Rural de Almería para que fi
nancien un crédito sindicado de has
ta 500 millones y resolución técnica 
del nivel de agua en aluviones, que 
permita una mejor extracción de és
tos y alivie el coste económico del 
bombeo de líquido. 

Por su parte, la Junta de Andalu
cía compromete 300 millones este 
año y otros 500 en 1997 destinados 
a la extracción de aluviones e inver
siones imprescindibles. La Diputa-' 
ción de Granada aporta 20 millones 
más en ayudas complementarias, 
caso de que sean precisos nuevos 
expedientes de regulación. El Mi
nisterio de Trabajo correrá, a su vez, 
con el coste de los excedentes de 
plantilla, en una cantidad que puede 
aproximarse a los 400 millones. 

Los acreedores de la CAM, que 
ya admitieron una quita del 60% 
sobre la deuda total, negociarán una 
mayor rebaja de la misma y fijarán 
un precio político a todos sus sumi
nistros o servicios. 

Sin embargo, el plan se ve seria
mente comprometido por la deci
sión de la empresa de no concurrir a 
su firma, al entender -como lo ex
presara el presidente del consejo de 

administración, José Briones- que 
tal documento no remedia ninguno 
de los problemas inmediatos de la 
empresa y deja a la dirección de la 
compañía inerme "y en una posi
ción insostenible, con asunciones de 
culpabilidad que rechazamos con 
toda rotundidad". Argumentación re
chazada por el delegado de trabajo 
de la Junta en Granada, quien asegu
ró que en ningún momento se.ha 
achacado a la dirección de la CAM 
irregularidades de ningún tipo. Te
rrón afirmó que la crítica situación 
en que se halla la empresa se debe a 
múltiples factores y a una gestión 
incorrecta, y apeló a la responsabili
dad de los propietarios de la compa
ñía para que se adhieran al acuerdo. 

A petición del presidente de la 
Diputación de Granada, Antonio In
dia, los asistentes dieron de plazo 
una semana a la compañía para que 
ratifique también el acuerdo. 

El enorme esfuerzo realizado por 
todas las demás partes, merece y 
debe verse coronado con el éxito 
con la firma de este plan de choque 
por parte de los empresarios, evitan
do que se convierta en papel moja
do. Al menos, mientras éstos no de
cidan el traspaso de las acciones que 
poseen a manos de los trabajadores. 

No sólo el futuro de la CAM está 
enjuego sino el de toda la comarca. 

O . BOCONEARA S/RT 
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Juan Balboa Guerrero, un artista singular 

José M a García Moreno. 

Juan Balboa Guerrero 

Con motivo de la pasada exposición de algunos de 
sus cuadros, y el merecido homenaje que se le tributó 
para honrar y recordad su memoria, me he sumado 
gustoso al mismo, intentando reflejar en esta semblan
za, el grato recuerdo que conservo de este buen accitano, 
que tanto me distinguió con su amistad, pese a la dife
rencia de edad, nacida sin duda de los fuertes lazos que 
le unían con mi progenitor. 

Juan Balboa Guerrero fue ante todo un hombre bue
no y justo, de una simpatía arrolladora que contagiaba a 
cuantos se le acercaban, transmitiéndoles su alegría y 
optimismo, desprendido y generoso con largueza; para 
el tenía más valor sumar amigos, que multiplicar su 
modesto patrimonio. 

Cristiano ejemplar, comprometido con su catolicis
mo que practicaba con obras de amor y solidaridad 
como miembro activo de las Conferencias de San Vi
cente, a más de pertenecer a distintas hermandades y 
cofradías donde se distinguió por su celo y entrega. 

Nace en Guadix el 19 de noviembre del año 1899, 
contrae matrimonio con la conocida accitana Carmen 
Monedero Vidal, de cuya unión nacieron nueve hijos de 
los que sólo crecieron cuatro y en la actualidad viven 
tres, Manuel, José y Juan Antonio, buenos amigos y de 
todos conocidos. 

Hasta ahora lo referido con ligeros e imprecisos 
rasgos es su figura humana y social; ahora intentemos 
también destacar sus facetas de artista. 

De adolescente se le despierta la vocación por la 
pintura, seguramente influenciado por el oficio de su 
padre el maestro Antonio Balboa Aguilera, pintor deco
rador de buen prestigio en la ciudad y comarca. Se 
traslada a Granada con ayuda de un familiar para estu
diar dibujo con el profesor Sánchez Sola y colorido y 
composición con el maestro granadino José Carazo, en 
cuya escuela convivió como compañero y amigo con el 
también artista y crítico de arte Marino Antequera. 

En busca de nuevos horizontes artísticos y también 
para mejorar su situación económica atraviesa el estre
cho y marcha a Melilla, Argel y Oran, donde se encuen
tra con nuevas técnicas y coloridos distintos de los 
aprendidos en su añorada Andalucía que asimila con 
facilidad y buen estilo. Alterna la pintura de cuadros 
tanto al óleo como a la acuarela, con la decoración de 
cafetines y teatros en los que realizaba valiosos dibujos 
en su fachadas e interiores al igual que le siguen buscan
do para decorar mansiones importantes y señoriales. 



Estas estancias en tierras norteafricanas, que van 
acompañadas desde los años 1922 al 28 no son de forma 
continuada sino esporádicas, pues vuelve con relativa 
frecuencia a su ciudad natal y otros puntos de la penín
sula. 

En el año 1929, decide fijar su residencia en Sevilla 
acompañado de su familia y desde donde prosigue las 
mismas actividades pictóricas que en años y lugares 
anteriores: con los cuadros como afición favorita y la 
decoración como sustento familiar. Aquí descubre una 
nueva técnica, la pintura de abanicos, que llegó a domi
nar tan intensamente que dos fábricas sevillanas se 
disputaban su arte y dedicación abonándole entre 1,50 y 
3 pesetas por cada abanico que en aquellos entonces era 
un buen dinerito. 

Sin dejar los trabajos que le permiten atender las 
necesidades familiares sigue obsesionado por perfec
cionar su vocación predominante, asistiendo a clases 
particulares en el Estudio del artista Gonzalo de Bilbao. 
Sin embargo, los acontecimientos políticos de aquellos 
años con su carga emocional de violencia e inseguridad, 
le inducen a petición de su familia a trasladarse de 
nuevo a Guadix junto a los parientes y amigos y fijar su 
residencia de modo permanente y definitivo. 

Viajero empedernido y siempre buscando nuevos 
temas, especialmente los paisajísticos y del natural visi
ta entre otras ciudades Aranjuez, Salamanca, Toledo, 
Avila, Segovia e incluso pequeñas poblaciones de las 
provincias alménense y granadina además de por su
puesto, Guadix, donde pocos rincones y calles más 
significativas quedaron sin plasmar en sus lienzos. 

Expone sus obras en Guadix (en varias ocasiones) y 
en muchas capitales y ciudades importantes de buena 
parte de la geografía nacional, siendo incluso profesor 
adjunto de dibujo artístico y pintura en la Escuela de 
Artes Aplicadas y Oficios Artísticos de Guadix hoy 
Escuela de Artes Plásticas y Diseño. 

Colaboró en múltiples ocasiones con la donación de 
cuadros y restauraciones gratuitas con fines benéficos y 
culturales. 

La otra faceta artística de este ilustre accitano fue la 
música, pues aprendió violín bajo la dirección de Mi
guel López Muley (el célebre y recordado maestro 
Miguel), que fue primer violín en la orquesta del Teatro 
Real de Madrid y que fundó y dirigió la mejor rondalla 
de Guadix en todos los tiempos, la del Centro Artístico, 
donde entre tantos buenos músicos (todos accitanos) 
figuraba Juan Balboa. 

Actuó en diversas orquestas, especialmente en las 
funciones teatrales de zarzuelas que impulsaba y dirigía 
el famoso Magistral Dominguez (de feliz memoria) y 
que fueron para el Guadix de aquellos años, manifesta
ciones socioculturales de primera magnitud. 

Perteneció con otros músicos y cantores a la Capilla 
de la Catedral, que era la que ensalzaba las solemnida
des litúrgicas, hasta la llegada de la Escolanía de Niños 

Juan Balboa ante una obra 

Rondalla del Centro Artístico 

Cantores. También esta célebre Capilla actuaba en fu
nerales y entierros de alto rango. 

Quiero terminar recordando la frase que escuché en 
más de una ocasión , que le dirigió el citado Magistral 
Dominguez: "Niño, ¿qué es lo que haces para sacarle 
tan buen sonido al violín?" 

Este es a grandes rasgos por imposición de espacio, 
la semblanza de un buen hombre, accitano artista y 
amigo. 
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El ultimo Corregidor de Guadix: 

Jìafael Carrasco 

Juan Luis García Rodríguez 

Les voy a confesar -de verdad- una pena; y esta es 
cuando oigo comentar a alguno de mis amigos: «Para 
alcalde, el de mi pueblo: que nos ha hecho una piscina y 
un campo polideportivo» o también: «¡Vaya alcalde! 
¡Las fiestas que ha organizado...!» Y permítanme, que
ridos lectores y lectoras, que me explique: no es que sea 
malo el deporte, -líbreme Dios- o la diversión y la 
buena organización de unas fiestas -con grupo musical 
de moda incluido-; pero calibrar la calidad de la gestión 
de una Corporación ¡sólo por eso..! Me piden mis ami
gos de Wadi-as una colaboración sobre la, injustamen
te, olvidada figura de un no muy lejano pariente mío 
(era tío de mi abuelo) que fue alcalde de nuestro querido 
Guadix allá por los años de la Segunda República, y que 
se distingue por algo más que por los campos de fútbol 
o por las fiestas que organizó. Me estoy refiriendo a don 
Rafael Carrasco García. 

Nacido en una familia de posición económica privi
legiada, el día 16 de octubre de 19061, sus padres eran 
don Salvador Carrasco García, natural de Málaga y 
cuya profesión era Procurador (Don Salvador había 
participado en la Guerra de Cuba); y su madre, D a 

Angustias García Ochoa, hija del que había sido Alcal
de del Partido Conservador don José García Cañas. 

Rafael era el más pequeño de los hermanos y el único 
al que le costearon estudios. El niño entró en el Colegio 
de la Presentación de la ciudad de Guadix, hasta que 
hizo la Primera Comunión. Posteriormente pasó a la 
Academia «Nuestra Señora de las Angustias», en donde 
quedó fascinado por la obra literaria de Pedro Antonio 
de Alarcón; fascinación que duró durante su corta vida. 
El joven prometía y fue enviado a estudiar Derecho a la 
Universidad de Granada. Allí se desenvolvió «como 
pez en el agua» entre catedráticos, literatos y eruditos... 
A pesar de su juventud, apenas 17 ó 18 años, entabló 
amistad con don Antonio Gallego Burín, don Natalio 
Rivas, don José María Pemán... con los cuales disertó 
sobre -según él lo denominaba- «mi querido don Pedro 
Antonio». El fue quien "descubrió" la crónica de las 
andanzas literarias y poéticas de aquél grupo que se 
denominó "La Cuerda Granadina", en dos volúmenes, 
que le regaló la hija de Alarcón, en los que entre 1853-
1854 escribieron Pedro Antonio de Alarcón, Moreno 

Rafael Carrasco García 

Nieto, Fernández y González, Ronconi, Manuel del 
Palacio, Juan Facundo Riaño, Mariano Vázquez, 
Fernández Jiménez, Salvador de Salvador. Los miem
bros de esta «Hermandad literaria» se llamaban «nu
dos» y durante ¡noventa! años no se descubrió tan 
preciado documento 2. 

Mención especial merece la amistad que entabló por 
aquellas fechas con don Manuel de Falla y con el cual se 
produjo una «comunión alarconiana»; recordemos que 
Falla era un enamorado de Alarcón (llevó al ballet la 
obra «El Sombrero de Tres Picos») y como anécdota 
contaremos el recuerdo de que Falla, cuando era niño y 
aún dormía en el cuarto de sus padres, se despertó una 
noche en la que éstos, que no podían dormirse, estaban 
leyendo «Fin de una Novela» 3. 

Terminada la carrera de Derecho, con notas brillan
tísimas, volvió a Guadix donde se estableció en su casa 
de la Plaza de Osario, número 9. Allí montó su bufete, y 
las paredes de esa casa guardan en silencio los desvelos 
de Rafael Carrasco enfrascado en estudios de Alarcón 
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(o cualquier otro tema: lo investigaba todo). Su madre, a 
la que idolatraba, había muerto, vivía con sus hermanos 
Jesús y María Dolores y su padre Salvador. Nos estamos 
refiriendo a finales de los años 20. Influenciado, quizás, 
por su profesor en Granada don Fernando de los Ríos, se 
afilió a un partido político: el Partido Republicano Ra
dical de Lerroux; partido de ideología derechista mode
rada. En esta época fue cuando presentó la moción al 
Ayuntamiento de Guadix, presidido entonces por don 
Luis Ruiz Serrano, que hizo el Parque de la Coronación, 
(hoy Pedro Antonio de Alarcón), para nombrar Hijo 
Adoptivo de Guadix a don Manuel de Falla. La política 
no le impidió continuar con su afán investigador. Estaba 
cerca un centenario en el que participó de lleno: el 
Centenario del nacimiento de Alarcón (1833-1933). 
Con tal motivo se desplazó hasta Madrid para investigar 
en el Archivo de D. Pedro Antonio. Teniendo en cuenta 
los avances de la época, (no existían las fotocopiadoras), 
consideremos la molestia que se tomó en copiar casi 
toda la correspondencia que le enviaron a Pedro Anto
nio de Alarcón. Su relación con la familia del más 
universal de los accitanos fue muy buena: entre la 
familia yo he oído comentar que la hija de Alarcón 
deseaba que una de sus dos hijas se hubiera casado con 
él. Durante esos años actuó de anfitrión de numerosos 
antiguos amigos que acudieron hasta Guadix para parti
cipar en tan egregio centenario: Millán Astray, Natalio 
Rivas... Y el propio don Manuel de Falla que merendó 
en su casa y allí mismo interpretó piezas al piano; 
estuvieron presentes sus sobrinas, poco menores que él, 
hijas de su hermano José, Angustias y Pepita Carrasco, 
quienes tuvieron mucha relación con su joven tío. 

Llegó el tan esperado año 1933 cargado de homena
jes a nuestro insigne paisano: conferencias, discursos, 
estudios, colaboraciones... (y que algún día saldrán a la 
luz, pues aún se conservan). Revivió ese arte que tenía 
de la palabra y que ya en su tierna infancia demostró en 
sus "sermones" (jugaba a decir Misa) y en sus discursos 
de los que todos se quedaban maravillados. 

Poco después arrasa la CEDA en las elecciones y 
Rafael Carrasco ocupa el sillón de la alcaldía. Tendría 
entonces no más de 28 años, pero esa mirada profunda 
de sus hundidos ojos bajo esas cejas tan marcadas, 
delatadoras de su inteligencia, hacían ver una buena 
gestión; y así fue: En menos de tres años consiguió para 
Guadix la Escuela de Artes y Oficios, (1934); los Gru
pos Escolares de la Bovedilla, hoy convertidos en par
que y que fueron unos de los primeros de España y los 
primeros de Guadix y también consiguió lo que hoy es 
Instituto Nacional de Bachillerato «Pedro Antonio de 
Alarcón», todo eso, recordemos, en medio de un am
biente enrarecido políticamente y que desembocó en la 
lamentable Guerra Civil -"Incivil" diría Unamuno-, en 
la que tanto tuvimos que perder los españoles todos. 
Supongo, querido lector y lectora que entenderá ahora 
el porqué de mis palabras iniciales. 

Rafael Carrasco, «hombre tan modesto como inteli
gente, escribía muy bien y su pluma no se movió más 
que para enaltecer a su ilustre paisano el novelista Pedro 
Antonio de Alarcón» 4 se tuvo que enfrentar a los duros 
sucesos de aquella época. Hombre profundamente reli
gioso y creyente, (fue muy amigo del Beato Manuel 
Medina Olmos y de don Juan de Dios Ponce, a la sazón 
Obispo de la diócesis de Guadix y Rector del Seminario 
«San Torcuato» respectivamente y mártires de la fe) 
sufrió también con la persecución religiosa de los pri
meros años de la II República. Hombre también preocu
pado por la cuestión social. Los dirigentes socialistas le 
encargaron, pronunciara el discurso del Primero de 
Mayo de 1931. ¡Con lo que era entonces el Primero de 
Mayo! En un discurso, en el que hace una defensa del 
trabajo contra la ociosidad, demuestra sus conocimien
tos incluso de Doctrina Social de la Iglesia cuando dice: 
«...¿Cómo admitir-el privilegio de consumir sin produ
cir? Ello ha traído que la casta de los poderosos haya 
puesto sobre la muchedumbre de los trabajadores un 
yugo que no difiere del de los esclavos. Y esto lo ha 
dicho no un espíritu de exaltación incendiaria sino un 
Pontífice de la Iglesia Católica, León XIII». 

Además, durante su época de Corregidor, -así lo 
llamaba cariñosamente, en sus cartas, Manuel de Falla-
trató de colocar a todos los que se lo pidieron aunque a 
más de uno no le gustó la colocación y luego se lo hará 
pagar muy caro. 

Con el triunfo del Frente Popular, en 1936, sale de la 
alcaldía. Le aconsejan salir de Guadix, porque ya se 
"huele" a guerra, en dirección de algún sitio más seguro. 
Pero... ¿quién le va a hacer daño en Guadix? si es muy 
querido y respetado. Las cosas no serán así y el día dos 
de agosto tienen que saltar a casa de unos vecinos cuyo 
huerto linda con una tapia. Van con él sus hermanos y su 
recién "estrenada" esposa. Un grupo de personas han 
entrado en su casa y revuelven sus pertenencias. Ya por 
la tarde, vuelven sus hermanos a su casa y se encuentra 
que sólo han dejado un jamón; lo cogen y lo llevan a la 
casa dónde se han refugiado. Es el día de la Virgen 
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Nuestra Señora de los Angeles. Una de las hijas de los 
vecinos que los han acogido, monja de Santiago, se 
llama Angeles y celebran su santo con el jamón para 
cenar; también está el párroco don Aurelio, que se ha 
tenido que esconder. Cuando terminan rezan el Rosario 
y en ese momento vienen a buscarlo unos señores que él 
conoce perfectamente aunque no sus intenciones; «don 
Rafael, ¿ha hecho el inventario, que le encargamos esta 
mañana, sobre lo que le han quitado en su casa? Acom
páñenos a declarar». Era un caluroso mes de agosto y 
estaba en mangas de camisa; pidió permiso para ir a 
ponerse la americana y se lo concedieron. En el dormi
torio dejó sus papeles, tan sólo se llevó puesta la alianza; 
eran las diez de la noche. El tranquiliza a sus amigos y 
familiares: «No va a pasar nada, ¿No veis cómo a las 
personas buenas les devuelven todo lo que le han destro
zado?» (está haciendo referencia al inventario). «Ni ojo 
vio ni oído oyó» a la mañana siguiente corre la noticia: 
«don Rafael ha muerto» 5. La dan unos hombres curiosos 
que temprano se acercan para ver los fusilamientos de la 
noche anterior. Don José Vega, médico, es obligado a 
certificar la defunción, y según su testimonio, que se lo 
he oído contar a mi abuelo, «Rafael Carrasco murió 
áxfisiado, pues tan sólo tenía un tiro en un codo». 
Previamente le habían hecho cavar su propia tumba, es 
la venganza de uno de sus verdugos por haberlo nom
brado, cuando era alcalde, conserje del Cementerio. 

Al llegar aquí quiero manifestar claramente que la 
muerte de Rafael Carrasco no se debió a ideales políti

cos sino a causa de rencillas personales que tan abun
dantemente se aprovecharon en la última contienda civil 
como ajuste de cuentas. Un gran amigo suyo, Manuel de 
Falla, recibiría la noticia en su Carmen de la Antequeruela 
Alta. Este crimen, tan absurdo como el posterior de 
Federico García Lorca, también amigo del compositor y 
compañero de Rafael Carrasco, (algún día hablaremos 
de esa terna), provocaron en el sensible artista un males
tar tan profundo que se tradujo en su salida de Granada 
y de España. 

No hubo posterior reconocimiento a Rafael Carrasco. 
Con 30 años fue truncada su vida. No me gusta especu
lar con la historia pero quiero sacar a relucir una frase 
puesta en boca de otro gran amigo suyo, don José Luis 
de Arrese, en la que le decía a sus hermanas: «Si Rafael 
Carrasco no hubiera muerto, lo habríamos nombrado 
Ministro de Educación». Ni la Escuela de Artes y Ofi
cios lleva su nombre, ni aun hay una fotografía de él en 
la misma 6. 

Este escrito, que no podría haber sido confeccionado 
sin el testimonio de muchas personas, entre ellas el de 
mi abuelo, Juan García Carrasco, recientemente falleci
do, va dedicado a ellos. También quiere ser un toque de 
atención al Excelentísimo Ayuntamiento de Guadix 
para que considere la posibilidad de dedicar la Plaza de 
Osario a la memoria de don Rafael Carrasco y colocar 
una placa en el número 9 de la misma, conmemorando a 
tan insigne y a la vez olvidado paisano. 

1. Partida de nacimiento, sacada del Registro Civil de Guadix 
folio 180 vto. Vol. 65, Sección I. 

2. Hoy, el álbum de "La Cuerda" se encuentra en la "Casa de los 
Tiros", tras ser donado por los hermanos de Rafael Carrasco a don 
Antonio Gallego Burín. 

3. De una nota autógrafa de Rafael Carrasco, encontrada en su 
archivo. 

4. Así lo definió su "inolvidable amigo" don Natalio Rivas en el 
diario ABC poco después de la Guerra Civil. No recuerdo la fecha 
exacta. 

5. Según el testimonio de D* Concepción Castillo, que vivió los 
hechos, pues era la casa de sus padres. 

6. Su sobrino, don Julián García Carrasco, en carta a «Ideal» el 
5 de Junio de 1988, agradeciendo a don Manuel Orozco un artículo 
titulado "Rafael Carrasco, el últmo Corregidor de Guadix" (30 de 
Abril de 1988), cuenta que "don Juan Osorio Morales, alcalde que 
fue de Granada, visitando la Escuela de Artes y Oficios, dijo: ¿Cómo 
no tenéis una fotografía de Rafael Carrasco?". 
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eportes Gabino García 

Esperanzador 
inicio del 

Guadix en 2 a B 

En plena pretemporada, saltaba 
la noticia: el Guadix C.F. debe en
frentarse al Granada en la primera 
eliminatoria de la Copa del Rey. El 
problema radica en que para el pri
mer partido el Municipal Accitano 
no estará acabado en sus obras de 
remodelación, y por lo tanto se es
pera que el encuentro se celebre en 
el nuevo estadio Los Cármenes de 
Granada. Al parecer el equipo que 
preside Cándido Gómez envia un 
fax a la entidad accitana solicitando 
el cambio de orden de los partidos, 
es decir, que el Granada juege como 
local en el partido de ida y el Guadix 
lo haga en el de vuelta, cuando el 
sorteo había deparado todo lo con
trario. En Guadix se ve esta petición 
como un interés del Granada por 
hacerse con el "suculento" taquillaje 
del primer encuentro, y dejar las 
"migajas" del segundo para el equi
po accitano. Mientras tanto, dicen 
que para presionar, el alcalde de 
Guadix envía una nota de prensa a 
los medios de comunicación pro
vinciales donde manifiesta: "He de 
decir públicamente que me siento 
absoluntamente decepcionado y de
fraudado con la actitud de este his
tórico club de fútbol. Club que a 
pesar de los pesares todos queremos 
y desearíamos que militara mucho 

El Guadix pisando la hierba de 2aB 

más arriba de donde se encuentra en 
la actualidad, y club al que le deseo 
los mejores éxitos deportivos" 
..."Como accitano y como alcalde 
quiero recordarle a los señores di
rectivos del Granada C.F. que ellos 
no son los dueños del nuevo estadio 
de Los Cármenes; que este estadio 
se ha construido con el esfuerzo y la 
solidaridad de todos los andaluces"... 
"Ni por un momento quiero pensar 
lo que ya muchos de mis paisanos 
expresan, y es que el Granada C.F. 
quiere 'robar' la cartera al Guadix 
C.F."... "El Granada C.F. tiene la 
obligación moral de cuidar la cante
ra y de mimar a los equipos de la 
provincia"... "Perdonen mi atrevi
miento, pero quisiera darles un pe
queño consejo a los directivos del 
Granada... que se olviden en esta 
eliminatoria de la cuestión pecunia
ria y se centren en lo deportivo, por
que estoy absolutamente convenci
do de que el Guadix C.F. les va a dar 
una sorpresa". 

La nota que era enviada a las 
siete y algunos minutos de la tarde 
de un domingo del mes de agosto, 
levantaba viejos rencores en la capi
tal de la provincia, y un directivo del 
Granada manifestaba al día siguien

te: "Será mejor que el alcalde de 
Guadix se preocupe de su ciudad, 
cuando existen aún familias que no 
pueden vivir dignamente, en lugar 
de meterse en las negociaciones que 
están llevando a cabo dos entidades 
deportivas". 

Mientras, en algunos medios de 
comunicación se contestaba que por
qué el alcalde de Guadix no daba 
ejemplo de moderación y hubiera 
servido de intermediario entre las 
instituciones públicas de las que de
pende el estadio. ¿Qué fue lo que se 
buscaba, cuando días más tarde el 
alcalde de Guadix, según noticia apa
recida en Ideal, llamaba "cacique" 
al presidente del Granada C.F.? 
Ejemplo de lo que nunca debe de 
suceder. Moderación, siempre. 

Luego, en lo deportivo, el Guadix 
caía eliminado de la Copa del Rey 
por el resultado de un gol a cero, 
conseguido en el partido de ida de la 
primera eliminatoria, y un segundo 
encuentro que terminó con empate a 
cero, y algunas agresiones, que de
jaron mal sabor de boca... cuando el 
Guadix no fue inferior al Granada. 

En lo que respecta a la competi
ción liguera, en el debut de. los 
accitanos en la Segunda División B, 
partido que se celebraba en Grana
da, se empataba con el Vélez a cero 
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goles, aunque las claras ocasiones 
de gol estuvieron del lado local. A 
continuación la peripecia por tierras 
Canarias, Realejos y Mensajero, sen
das derrotas de forma contundente, 
para los accitanos (4-0 y 3-1), que 
dejaban al equipo accitano en la par
te baja de la tabla. 

El Guadix C.F. parecía desear 
volver a su terreno de juego, y así lo 
hacía para enfrentarse al San Pedro. 
Polideportivo remodelado, aunque 
sin acabar, algo más de 2000 aficio
nados y el Guadix que remonta un 
resultado adverso de 0-1, venciendo 
por dos goles, materializados por 
Espinóla y Camacho, consiguiendo 
la primera victoria de la temporada. 
Alegría inusitada en la afición. Y al 
siguiente domingo, en tierras hispa
lenses, nueva victoria del equipo de 
Antonio Serrano y Gerardo Castillo, 
frente al filial sevillista. Cero a Dos 
(Jiménez y Francis) y la primera 
victoria de los accitanos a domici
lio, lo que permite que se creen fun
dadas esperanzas de una buena tem
porada... 

Y de vuelta al municipal accitano, 
frente a los canarios del Gáldar, un 
tanto de Izco permitía a los locales 
situarse en undécima posición de la 
tabla clasificatoria, con 10 puntos, a 
la espera de un complicado calenda
rio, que le llevará a enfrentarse al 
Córdoba, Cádiz, Jaén, Málaga, 
Melil la y Granada, donde los 
accitanos deben de seguir en la línea 
de trabajo que hasta el momento han 
demostrado. 

Francisco Fernández, 
Campeón del Mundo 

El mejor, Paquito Fernández 

Primer gol en el campo remodelado 

Parecía un sueño, pero con el 
trabajo y el sacrificio correspondien
te se podía conseguir. Han sido mu
chos años de esfuerzo, de supera
ción, y por qué no, de desilusiones 
superadas con grandes dosis de op
timismo, ya que hacer deporte y más 
concretamente atletismo, en ciuda
des como Guadix, es un poco "de 
locos", pero se convierte en realida
des, gracias a... los propios atletas. 

La estación del ferrocarril en una 
noche de agosto, cobijaba a un cen
tenar de "amigos" de Paquito 
Fernández, quien días antes había 
conseguido el Campeonato del Mun
do Júnior, en la modalidad de Mar
cha Atlética. Algunas que otras lá
grimas, acompañadas por un grupo 
de atletas que desean para sí mismos 
éstos y otros logros. Después de este 
recibimiento, homenajes de las dife
rentes administraciones, aunque las 
mismas no se acuerdan que el mejor 
homenaje para este campeón y sus 
compañeros es una pista de atletis
mo, como las que tienen en la gran 
mayoría de ciudades del nivel de 
Guadix en España; no pedimos más. 

Así Paquito Fernández (Francis
co Fernández Peláez) se proclama
ba en Sidney (Australia) medalla de 
oro, para España, en la prueba de 10 
Kilómetros Marcha, seguido de otro 
español, David Márquez, que fue 
plata. De este campeonato dicen las 
crónicas "que el campeón granadi
no se impuso fácilmente en una prue
ba que dominó desde el comienzo 
de la misma". 

La marca que realizó Paquito 
Fernández fue de 40.38.25, impo
niéndose a David Márquez, que lle
gó segundo con un t iempo de 
41.03.73. El accitano se mantuvo en 
la cabeza de la prueba desde la sali
da, llevando un control perfecto a lo 
largo de la misma. 

No se pueden olvidar en esta con
secución los nombres de Manuel 
Alcalde y Manuel A. Segura, quie
nes han llevado de la mano la prepa
ración de este campeón, cuyas im
presiones ya recogiera esta revista 
en un número anterior. 

¡Enhorabuena campeón! 
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ADA Guadix 
Temporada 95-96 

Cada temporada el Club Ada 
Guadix viene obteniendo unas re
sultados cada día más esperanza-
dores, en diversas disciplinas atléti-
cas, a pesar de la falta de infraes
tructura deportiva existente en la ciu
dad accitana. Pero como los resulta
dos es lo que debemos destacar en lo 
positivo, así lo hacemos: 

En pista cubierta, en marzo, Fran
cisco L. Acosta se proclamó cam
peón de España Juvenil de 400 m. 1., 
mientras que Raúl Lozano fue quin
to en el Campeonato Nacional Jú
nior en salto de altura y Campeón de 
Andalucía, en la misma disciplina. 

Por las mismas fechas, en el Na
cional de Marcha en Ruta, Alejan
dro Cambil era medalla de plata y 
Miguel Pozo, bronce en la categoría 
de Promesas, en la distancia de 20 
kilómetros. 

La temporada de verano comen
zaba con el Memorial Núñez blan
ca, al que fueron invitados Raúl Lo
zano -salto de altura, donde partici
pó junto al campeón olímpico Javier 
Sotomayor- y Ángel García Ubeda 
en 3000 metros obstáculos. 

En el Campeonato de Andalucía 
de atletismo en categorías menores, 
varios fueron los atletas aceítanos 
que participaron: Elena Sánchez 
(lanzamiento de peso), Beatriz 
Hernández (en 3 Kms. marcha), Pi
lar Jiménez (100 metros vallas), Ro
berto Lozano (5 Kms. marcha), Ja
cinto Garzón (3 Kms. marcha), Car
los Serrano (3 Kms. marcha) y Da
vid Barquiel (peso y disco). 

La campaña veraniega ha sido la 
más fructífera en el medallero y en 
cuanto a resultados; así: Raúl Loza
no con sus 2,00 metros en salto de 

altura se ha consolidado como uno 
de los mejores saltadores nacionales 
de su categoría, siendo Campeón de 
Andalucía Júnior, y Bronce en Ab
soluto. Francisco Fernández fue de 
nuevo Campeón de España, en 10 
Kms. Marcha y en Madrid, en el 
Campeonato Promesas, Alejandro 
Cambil, fue de nuevo Plata y Mi
guel Pozo, Bronce. 

Francisco L. Acosta en Madrid 
se proclamó subeampeón de España 

en 400 m. 1. en categoría juvenil, lo 
que le supuso conseguir la interna
cionalidad en un encuentro celebra
do en Francia, ante las selecciones 
de Rusia, Francia e Inglaterra, con
siguiendo en el mismo la segunda 
posición. 

Resumen, pues, de unos resulta
dos que esperamos que en años ve
nideros sean muchos más fructífe
ros y esta cantera accitana, bien diri
gida, pueda dar los resultados que 
odos estamos esperando. 

J Medina Olmos, 35 
C.I.F.: B - ¡8.402,750 Y Todo en impresión Tlf. y fax: (958) 6613 07 

i 
OmpAetita Po>uxl ¿.L 18500 - GUADIX 

(Granada) 
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Entrevista a Julio Perea 
Diputado Provincial de Deportes 

Gabino García 

Como ustedes ya conocen a tra
vés de estas páginas, mucho se ha 
hablado, y escrito, acerca de lo que 
sería un nuevo campo de fútbol con 
pista de atletismo para Guadix. Un 
tema que ha venido a tomar fuerza 
después del ascenso del Guadix C.F. 
a la segunda división «B», y comen
zar con urgencia la remodelación 
del Polideportivo Municipal, cuyos 
terrenos son propiedad del Patrona
to del Sagrado Corazón, y que se 
encuentran alquilados por parte del 
ayuntamiento accitano. 

Sobre los PIDE (Plan de Instala
ciones Deportivas) de 1994, donde 
se recogía la intención de construir 
un estadio en Guadix, se han baraja
do declaraciones de todo tipo, acu
saciones entre los miembros de un 
propio partido, el PSOE, sin entrar 
en la verdadera raíz del problema. 
En 1996, Guadix no cuenta aún con 
unas instalaciones dignas de unos 
ciudadanos que no sólo vivimos en 
la comarca más deprimida, sino que 
en lo que respecta a la solidaridad, 
en este sentido, tampoco ha llegado 
hasta Guadix. Si el problema no será 
tal o cual proyecto, ésta u otra cor
poración; el problema radica en que 
Guadix necesita infraestructura de
portiva, porque en el deporte tampo
co queremos seguir siendo ciudada
nos de tercera. A quien corresponda 
que se ponga manos a la obra, que 
ya llevamos muchos años de retra
so, y llegue cuando llegue, será ya 
tarde para el tiempo desaprovecha
do ... 

Con todo ello Julio Perea, conce
día la siguiente entrevista que repro
ducimos, porque puede ser aclarativa 
para muchos (para los que hablan de 
contrastar las noticias tenemos a su 
entera disposición la cinta magneto
fónica). 

Gran Premio de Marcha «Manuel Alcalde» 

—Sr. Diputado, ¿cómo ha 
transcurrido el punto del pleno de 
la Diputación Provincial donde se 
ha aprobado una partida de 20 
millones de pesetas destinados a 
la remodelación del Polideportivo 
Municipal de Guadix? 

—El pleno ha transcurrido por 
un debate tranquilo, pero riguroso, 
sobre la importancia que para la pro
vincia tiene que Guadix pudiera con
tar con un campo acorde a la catego
ría que su equipo de fútbol va a 
disputar, y sobre todo hacerlo en el 
mínimo tiempo posible. Cuando el 
29 de junio nos encontramos, Dipu
tación y Ayuntamiento, que había 
que jugar en Segunda «B», parecía 
casi imposible que en dos meses 
pudiera estar la instalación prepara
da. Se había pensado en una solu
ción alternativa como el campo de 
Los Cármenes en Granada, o el mis
mo campo de césped de la Diputa
ción en la Ciudad Deportiva de Ar-
milla, pero afortunadamente la 
remodelación del municipal accitano 

se ha terminado en el tiempo casi 
previsto. El punto se ha aprobado 
por unanimidad, las reticencias de 
los grupos de IU y el PP se han 
salvado y entonces será realidad que 
se pueda transferir el dinero al Ayun
tamiento accitano, para hacer pago a 
esta mejora que se le ha hecho al 
campo del Guadix. 

—¿Ha existido un diálogo flui
do entre los distintos grupos de la 
Diputación en este asunto? 

—Ha habido un diálogo y un 
debate y una confrontación. No ha 
sido fácil, ha habido una confronta
ción sobre la importancia que tenía 
esto y que suponía que el proyecto 
de Guadix, no solamente de mejora 
de instalaciones, sino el proyecto 
deportivo de tener un equipo en esta 
categoría, en el que los jugadores 
fueran de Guadix y de la provincia; 
un proyecto por tanto provincial, 
donde se apostara por la base y por 
los equipos de nuestra tierra más 
que por un proyecto en el cual el 
dinero y el presupuesto estuvieran 
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por encima del interés deportivo. Al 
final se ha llegado a la unanimidad 
pero no ha sido fácil, ya que había 
fuertes reticencias por los dos gru
pos de la oposición. Al final se ha 
solucionado y lo más importante para 
mí es que lo que el día 1 de julio 
comenzamos a trabajar, hoy ya es 
una realidad. Por lo tanto creo que 
se ha dado una respuesta como 
Guadix esperaba. Otra cosa es el 
problema que esto acarrea, y soy 
consciente, de la dotación de otros 
campos para los equipos de base, 
juveniles o peñas, que Guadix debe 
tener. El primer objetivo era éste, se 
ha cumplido, y ahora vamos a por el 
otro. Dotar en el mínimo tiempo de 
algunos campos más para que per
mita la práctica del fútbol a otros 
equipos de Guadix y Comarca, ya 
que será uno de los resultados de
portivos del ascenso del Guadix. 
Existirá pues un incremento en la 
práctica del fútbol y un interés ma
yor del que había hasta ahora. Por 
tanto, habrá que dotar, también, a la 
ciudad accitana de nuevas instala
ciones con lo que estamos compro
metidos desde el día 1 de julio. Lo 
preveíamos, que la dotación de la 
remodelación y plantación del 
césped,que sería reducido para el 
primer equipo o alguno más. Así 
que ahora está el objetivo de lograr 
instalaciones para el deporte base. 

—Como usted conoce, en el 
presente año el deporte accitano 
está de enhorabuena. No sólo el 
equipo de fútbol ha ascendido de 
categoría, sino que también, un 
joven, Paquito Fernández, ha que
dado campeón júnior del Mundo, 
en la modalidad de marcha atléti-
ca. El propio atleta ha declarado 
que, ahora más que nunca, para 
sus entrenamientos necesita una 
pista de atletismo. Los PIDE 94 
estaban ahí e incluso usted se com
prometía a través de un escrito a 
que para el 1996 Guadix tendría 
un campo de fútbol y una pista de 
atletismo, y por el momento no 
tenemos nada de nada. ¿Qué ha 
sucedido, señor Perea? 

—Sí, efectivamente. Yo me com

prometí a un planteamiento que en 
aquel momento se veía viable y que 
después por no tener presupuesto la 
Junta de Andalucía en el año 95 y 
ahora se ha aprobado el de 1996, no 
se pudo hacer la Pista de Atletismo. 
Sigue pendiente y la reivindicación 
se mantiene, ahora más con estos 
éxitos, como el de Paquito Fernán
dez. Pero no sólo con los éxitos de 
este atleta, sino con la Escuela de 
Base que hay en Guadix. En esta 
ciudad hay que hacer una apuesta 
por el deporte, porque está dando a 
nivel provincial y andaluz deportis
tas y equipos que apuestan y creo 
que hay algo especial en esa tierra 
por el cual nacen tantos chicos con 
facultades para la práctica deporti
va. Por lo tanto, con Manuel Alcal
de, estamos cerrando un proyecto de 
crear la Escuela Andaluza de Mar
cha, con sede en Guadix, para que él 
siguiera con Paquito pero también 
con el resto de marchadores aceita-
nos y de Andalucía, por lo que 
Guadix se puede convertir en un 
centro de marcha, como puede ser 
Hospitalet de Llobregat, que es de 
donde se nutre el equipo olímpico 
de marcha. 

las mismas en sólo una fase, con
tando con el compromiso tanto de 
la Diputación como del Ayunta
miento de Guadix, en la parte que 
a cada administración le corres-
ponda.¿Qué piensa usted de estas 
afirmaciones? 

—Estoy deseando sentarme con 
los directores generales de la Junta, 
ya que con el delegado lo he hecho, 
para desbloquear Guadix, Motril y 
todo el resto de instalaciones que en 
esta legislatura tienen que salir. Si él 
lo ha dicho, pues por nosotros no va 
a haber inconvenientes. Yo estoy de 
acuerdo en que una instalación de 
este tipo no puede estar paralizada o 
se haga en 4 ó 5 años, sino que 
cuando se empiece se termine. Es
pero esa invitación a asumir el com
promiso de que, no solamente en 
Guadix, sino en otros puntos de la 
provincia, se realizarán las pistas de 
atletismo, y lógicamente la de 
Guadix tendrá prioridad por los re
sultados deportivos que todos cono
cemos. 

—Existe la indecisión en la zona 
de que en caso de que se conceda 
la Olimpiada del 2004 a Sevilla, 
esto pueda paralizar la realiza-

Cambil y Dani Plaza, tras una prueba 

—Jesús Valenzuela, delegado 
provincial de Turismo y Deportes 
de la Junta de Andalucía, se ha 
comprometido en desbloquear de
finitivamente la solución a la cons
trucción del nuevo estadio en 
Guadix, para que se construyeran 

ción de infraestructuras deporti
vas en zonas que las necesitan con 
urgencia como es el caso de 
Guadix. Ya que tenemos que re
cordar que Guadix sigue siendo la 
comarca más deprimida de Euro
pa, ¿sería pues el momento de pen
sar en políticas de solidaridad y 
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entender que son primero las ins
talaciones de la base que, por ejem
plo, una Olimpiada? 

—Antes de realizar esta entre
vista el pleno de la Diputación tam
bién ha aprobado una moción de 
apoyo a los Juegos Olímpicos del 
2004, en los que Granada sería 
subsede Olímpica. Yo no creo que 
la Organización de los Juegos pueda 
paralizar ni que salgan perdiendo 
las instalaciones base. Al contrario, 
esto supondría, y de ahí la moción 
aprobada, que ese fuera el referente 
o el año en el cual todo el déficit que 
hay actualmente de instalaciones se 
solucionara. Entonces, no lo veo 
como un peligro para el deporte base, 
más bien al contrario, y en este sen
tido la construcción de instalaciones 
deportivas sería una de las priorida
des que el Gobierno de Andalucía 
tendría que plantearse para reducir
lo. Por lo cual unos Juegos en el año 
2004, más bien beneficiarían a 
Guadix, al igual que a Granada y 
Provincia. Estamos en el mismo pro
yecto que Sevilla, es decir, que la 
creación de infraestructuras depor
tivas de nuestra tierra se aceleren 
con un acontecimiento como pue
den ser los Juegos. Yo no comulgo 
con la idea de que la Olimpiada va a 
ser para Sevilla y todo se va a ir para 
Sevilla. Creo que lo que tenemos 

que hacer es dar alternativas y tener 
muy claras cuales son las instalacio
nes que hacen falta, y en Diputación 
lo tenemos muy claro, y luego el 
dinero suficiente se deberá aprobar 
en el Parlamento Andaluz. Este even
to deportivo no afectaría en un posi
ble retraso de la construcción de ins
talaciones de base de Guadix o Gra
nada. 

—Usted ha tenido relación con 
dos equipos de gobierno diferen
tes en el ayuntamiento de Guadix, 
en los últimos años, ambos perte
necientes al PSOE, su propio par
tido, en lo que hace referencia a 
las instalaciones deportivas. Estos 
equipos de gobierno estuvieron 
presididos por José Luis García 
Raya y José Luis Hernández 
Pérez. Los unos afirman que sí 
hubo avances en la ejecución de 
instalaciones, otros que no hubo 
nada. Unos que sí, otros que no. 
En definitiva, parecen dos equi
pos de gobierno, de diferentes gru
pos políticos. ¿Se llegó a realizar 
algo en la anterior legislatura, se 
está haciendo todo en la presente, 
qué hay de cierto en todo esto? 

—He tenido con los dos equipos 
de gobierno socialistas de Guadix el 
mismo trato y la misma relación. Si 

hay alguien que quiere pertubar eso, 
se equivoca. Con el anterior alcalde 
tuve unas relaciones estupendas e 
intentamos poner en marcha los 
PIDE 94. Con el actual, cuya sensi
bilidad deportiva, la verdad, la tu
vieran muchos alcaldes con el de
porte, la buena relación está proba
da más que suficiente. Por tanto, 
entiendo que no debe de haber polé
mica si uno hizo más que otro, o lo 
que el otro hizo ahora no se hace. Lo 
que sucede es que ha habido por 
medio unas elecciones y una situa
ción presupuestaria muy difícil a ni
vel de Andalucía, y ya está. Nada 
más que eso. No hay otra solución y 
el que quiera buscarle otra cuestión, 
se escapa, y entrará en planteamien
tos personales. Por tanto, con José 
Luis Hernández, apoyo incondicio
nal lo mismo que con el anterior 
alcalde. No hay desde mi plantea
miento, ni desde el área de Deportes 
de Diputación, tratamiento diferen
te para unos y otros, pero hay que 
comprender las causas, que no son 
otras que en el año 95 se debió reali
zar la inversión y no se pudo realizar 
ya que no había presupuesto en el 
Parlamento de Andalucía. 

—¿Algo más que añadir, Sr. 
Diputado? 

—Nos vamos a poner a trabajar 
en serio y con total dedicación en el 
otro apartado, que es es dotar los 
campos de fútbol de base para que 
sean una realidad. Ahí hay dinero y 
nos deberemos de implicar con más, 
pero somos conscientes de que ha
brá que pasar por unos meses de 
dificultad para el fútbol base, pero 
se va a solucionar con las nuevas 
instalaciones previstas. 

Son del mismo partido, y cada 
uno dice... Ahora, quien quiera leer 
que lea, quien quiera entender que 
entienda, y quien no, que pida la 
grabación correspondiente. Gusto
sos, se la cedemos... Esperemos que 
ahora la Junta no se vuelva a quedar 
sin presupuesto, o la Diputación, o 
el Ayuntamiento... o vete tú a saber 
qué... 
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Guadix exige 
otro 

campo de fútbol 

Pepe Heras 

«En Almería se ha prohibido que 
los niños jueguen al balompié por 
los peligros que ello encierra. Se 
conmina con multas de 25,50, y 500 
pesetas a los padres o tutores de los 
niños que infrinjan dicho bando» 
(Patria chica 28-10-1923). 

Esa era una noticia dada por el 
periódico accitano de aquel tiempo 
y que bien puede ser trasladada a los 
actuales. Aunque no directamente, 
esa puede ser la conclusión a la que 
se llega después de ver la decisión 
de nuestras autoridades de dejar a la 
población en general sin un campo 
de fútbol en el que los niños puedan 
practicar. 

Es lamentable ver a niños entre 
ocho, doce y catorce años practicar 
este bello deporte en las placetas y 
calles, por desgracia para ellos ya 
asfaltadas. A mí en numerosas oca
siones me ha recordado a la época 
anterior a la democracia que nos 
tocó vivir de adolescentes cuando 
cualquier sitio era bueno para prac
ticar, ya que las instalaciones de que 
se disponía para este u otro deporte 
eran más bien escasas. Pero quizás 
venga ésta que ni anillo al dedo, 
tanto por sus decisiones como por 
su forma de actuar. 

Desde aquí quiero manifestar mi 
más enérgica protesta por la deci
sión de haber dejado al pueblo de 
Guadix sin instalaciones para este 

Plano del proyecto de nuevo polideportivo 
publicado en el n° 112 de Wadi-as, Mayo de 1995 

deporte. Creo que lo que deberían 
haber hecho -y desde aquí, como 
ciudadano, en la parte que me toca, 
exijo- es un nuevo campo de fútbol. 
Algo que por lo demás el pueblo de 
Guadix ya tenía concedido con ges
tiones de la corporación anterior, y 
que por un simple capricho no sólo 
no se ha empezado todavía, sino que 
no sabemos si se hará. 

Este campo, según nos consta, 
contaría con pistas de atletismo y 
graderíos, habiéndose presupuesta
do ya en mayo del año 95 los prime
ros dineros para su explanación. Pero 
mucho nos tememos que con la in
versión realizada en el actual -hay 
que recordar que los terrenos son 
propiedad privada-, no se va a reali
zar. 

Lo que no vamos a tolerar es, 
según se nos está diciendo, que alla
nen un pedazo de tierra donde poda
mos darle una patadas al balón. Que
remos un campo en toda regla, en 
donde existan los servicios mínimos 
para la práctica, y lucharemos lo 
indecible para conseguirlo. 

¡Qué lejos están aquellos tiem
pos en que el actual alcalde, D. José 
Luis Hernández Pérez, asistió al pri
mer congreso de deporte celebrado 
en Sevilla y donde reclamaba más 
instalaciones deportivas! ¿Qué hace 

ahora? ¿Suprimirlas? Ahora nos dice 
que es que quiere mucho al Guadix 
C.F. y que como es el equipo repre
sentativo de la ciudad, hay que apo
yarlo. Y en eso no hay que quitarle 
la razón, pero Guadix no es sólo el 
Guadix, y lo que tenía que haber 
hecho -y creo que todo el mundo lo 
hubiese apoyado- es hacerle al Gua
dix un nuevo campo. Hay que recor
dar que la federación permite a un 
equipo recién ascendido de catego
ría estar un año con el campo que 
tiene. 

Si extraño es el caso de la prime
ra autoridad, no lo es menos el del 
concejal de Deportes, que ha estado 
trabajando y llevando distintos equi
pos de niños bastante tiempo y so
bre los que estaba haciendo una bue
na labor; además en más de una 
ocasión había reclamado otro cam
po de fútbol. 

Habrá que recordarles que todos 
los jugadores accitanos que se en
cuentran en activo en el Guadix y en 
otros equipos, salvo Muro y Rafa, 
salieron de la iniciación de la cam
paña «Deporte para Todos» donde 
algunos fines de semana en el cam
po se encontraban más de trescien
tos chavales. 

Sr. Alcalde, exigimos unas insta
laciones dignas para todos los 
accitanos. 
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¡Participe! 
I Torneo Mundial Web-Internet de Ajedrez Fischer Progresivo 

El Ajedrez Aleatorio Fischer ( o Ajedrez Fischer) es una 
versión de Bobby Fischer sobre una idea más que centenaria: 
jugar al ajedrez a partir de una posición inicial aleatoria. La 
propuesta de Fischer requiere que los alfiles ocupen casillas 
de distinto color y que el rey se encuentre situado en algún 
lugar entre ambas torres, lo cual permite el enroque bajo 
rsgks espf,r,-k:;s3 

El Ajedrez Progresivo es una variante de ajedrez que data 
de hace más de medio siglo, y se basa en la idea de que cada 
jugador realiza un movimiento más que el jugador anterior: el 
blanco mueve una vez, el negro mueve dos veces, el blanco 
mueve tres veces, etc. 

Reglamento del Torneo 
1 .Las reglas usadas son las del Ajedrez Fischer combina

das con las del Progresivo F.scocés. Ln ID in> regulado por 
éstas, se estará a lo dispuesto por las reglas de Ajedrez de la 
FIDE. Véanse las páginas respectivas para las reglas precisas 
del Ajedrez Fischer y del Ajedrez Progresivo Escocés. 

2. Las partidas se jugarán por la modalidad de ajedrez por 
correspondencia: cada jugador envía sus movimientos en 
notación algebraica a su adversario. Finalizada la partida, el 
resultado y los movimientos se remiten al organizador. 

3. Para cada ronda, una posición aleatoria será creada por 
el organizador, y se usará en las partidas de esa ronda. Todos 
los jugadores usarán esa estructuración en una partida jugada 
con negras y en una partida jugada con blancas. 

4. El formato del torneo se decidirá más adelante, antes 
del comienzo del mismo a finales de noviembre de 1996, en 
función del número de participantes inscritos (liga de todos 
contra todos, si hay pocos participantes; y si la participación 
es numerosa, por eliminatorias o utilizando el sistema Suizo 
modificado). La idea es que los participantes jueguen unas 8 
ó 10 partidas, y normalmente dos partidas a la vez. 

5. Los jugadores deberían mover al menos una vez por 
semana, pero preferiblemente dos veces. Se permiten "silen
cios" c mover 
más rápidamente en otros turnos/partidas, y notificar tal cir
cunstancia con antelación. 

Organización y cuestiones legales 
1. Para participar, tiene que enviar antes del 15 de noviem

bre de 1996 un e-mail a <hansb@cs.ruu.nl>, con la palabra 
"Particípate" en el encabezamiento o "subject", y en el 
cuerpo del mensaje lo siguiente: 

Deseo participar en este campeonato: 
il want ln particípale in tliis chainpionslup) 
Nombre y Apellido 
Dirección Electrónica (E-mail) 
Población y País 

2. Los participantes tienen que disponer de una conexión 
fiable por e-mail. Absténgase de participar si no tiene correc

tamente configurado su software de correo electrónico, si 
planea interrumpir su cuenta de Internet en los próximos 
meses, etc. El organizador se reserva el derecho de no admitir 
la inscripción de aquellas personas cuyo correo electrónico 
rechace mensajes o dé oteis muestras de no disponer de una 

3. Toda la correspondencia se realizará por e-mail, con 
algunos avisos y comunicados en el WWW de Internet. 

4. El organizador declina toda responsabilidad respecto a 
cualquier daño que usted pueda sufrir como consecuencia de 
su participación en el torneo. El hecho de participar implica 
que usted está de acuerdo con lo anterior. En caso de cual
quier disputa legal, se aplicarán las leyes de los Países Bajos 

olanda). 
5. Las partidas y sus jugadas podrán ser publicadas en las 

6. El organizador actúa como arbitro, y no participa como 
jugador. 

El ganador del torneo 
Mundo Web-Internet de Ajedrez Fischer Progresivo (lst 
World WW Champion Progressive Fischer Random Chess), 
y recibirá como premio un especial juego de ajedrez. 

Hans Bodlaender, desde el Departamento de Ciencias de 
la Computación de la Universidad de Utrecht (Holanda), 
convocó (en inglés) el pasado 1 de octubre este singular 
torneo de ajedrez a través de Internet. La dirección desde la 
que se accede a toda la información complementaria es: 
http://www.cs.ruu.n1/-hansb/d.chessvar/competition 1 .html 

Desde Wadi-as, pionera en impulsar la renovadora va
riante de ajedrez propuesta por Fischer (el lector recordará las 
simultáneas jugadas por Miguel Illescas en el Liceo Accitano 
ahora hace un año), intentamos hacer un seguimiento de su 
progreso. En el próximo número esperamos publicar la ver
sión española de las reglas oficiales completas del Ajedrez 
Fischer. en traducción de quien firma estas líneas, que ya se 
encuentra disponible en la red para los ajedrecistas hispano
hablantes: 

http://www.cs.ruu.n1/~hansb/d.chessvar/fischersp.html 
Informamos también que Planet Chess ha puesto on-linc y 

al alcance de cualquier usuario de Internet un generador 
automático de posiciones iniciales para la práctica del Aje
drez Fischer: 

http://www.planetchess.com/cgi/fischerandom.pl 
Para terminar esta entrega, reseñar con satisfacción (¡no 

estamos del todos solos en esto!) que la revista J a q u e ha 
dedicado nada menos que 18 páginas de su número 432 (2 a 

quincena de septiembre) a Bobby Fischer y a su propuesta, 
con ocasión de su aparición en Argentina y del match que, 
desgraciadamente, no llegó a celebrarse, como ya informába
mos en nuestro artículo de agosto. 

Módest Solans 

1st World WW Progressive Fischer Random Chess Tournament 
Participate! 
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Motos de época 

Durante la pasada Feria 96 tuvo lugar la 
presentación en sociedad de una nueva aso

ciación deportiva relacionada con el motor, 
un club deportivo de Amigos de las Motos 
del Ayer. Realizaron una convocatoria a la 
que acudieron bastantes motoristas tanto de 
la ciudad como de Jaén, Almería y Granada. 
La concentración de estas reliquias, entre las 
que se vieron auténticas maravillas mecáni

cas por su conservación, sirvió para poner 
de manifiesto la respetable cantidad de bue

nos aficionados que hay por estos lares. Dis

frutaron de lo lindo en una jornada festiva 
que, además del paseo, permitió una comida 
de concordia y conocimiento mutuo que se 
desarrolló en un ambiente distentido y con 
ganas de que se repitiese pronto. 

En la fotografía, Juan Dote Carrión y 
Antonio Francisco Dote Osorio, ambos de 
Fonelas, que montaron dos modelos de 
Bultaco y Derbi, de los años 64 y 59 respec

tivamente. 

Le/s agradeceré que, con cargo a mi 
cuenta corriente/libreta, atienda/n hasta 
nueva orden los recibos que presente 
la Asociación Cultural Wadi-as. 

Banco/Caja 

Titular 

Nombre 

№ Cuenta/Libreta 

Agencia 

Calle 

Población 

Firma del Titular 

0 ) 
'O 

Enviar a: ok¡H-as 

• P N 

u 

Apartado de Correos 66 
18500 Guadix 

(Granada) 

Dirección 

Código Postal 

Población 

Provincia 

País 

Deseo suscribirme a la revista 
Wadi-as a partir del número 
haciendo efectivo el importe mediante: 

• Domiciliación bancaria 

Doce números de Wadi-as: 
2.700 pesetas 
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